
Рядом с домами по реновации 
строят школы и детские сады
На северо-западе столицы 
новые квартиры по програм-
ме реновации получили 
больше 7,3 тысячи человек. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

С начала этого года докумен-
ты на новое комфортное жи-
лье оформили около 720 мо-
сквичей. После переезда вме-
сте с квартирой они получат 
все удобства рядом с домом.
— Каждый район обустраива-
ется комплексно, — напом-
нил Сергей Собянин. — Что-
бы людям было комфортно 
жить, предусматриваем и со-
циальные объекты.
Так, в Покровском-Стрешневе 
почти готов теннисный центр. 
Кроме того, в районе уже сда-
ли два детских сада и сейчас 
строят две школы. Учебные 
корпуса также появятся в рай-

онах Куркино и Хорошево-
Мневники. В Митине откроют 
еще один детский сад.
На юго-востоке города сейчас 
проектируют и строят 67 до-
мов по реновации. Парал-
лельно идет заселение 39 но-
востроек. Рядом с домами для 
удобства жильцов также стро-
ят и открывают школы, дет-
ские сады и спортивные объ-
екты. В районе Выхино-

Жулебино, например на При-
вольной улице, появится 
физкультурно-оздоровитель-
ная комплекс. 
К слову, в Москве можно бес-
платно определить, какой вид 
спорта подходит детям. Для 
этого родителям нужно запи-
сать ребенка на уникальное 
тестирование, которое учиты-
вает больше 100 показателей, 
включая двигательные навы-
ки, психическое и физиологи-
ческое состояние.
Также в социальных сетях 
Сергей Собянин сообщил, что 
в ночь на воскресенье в Бого-
родском городском округе си-
лы ПВО пресекли попытку 
атаки беспилотника на Мо-
скву. Никто не пострадал.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Промзона станет 
площадкой развития
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о реор-
ганизации бывшей промзоны 
«Южный порт». 

На одном из участ-
ков этой промыш-
ленной зоны пла-
нируют построить 
935,5 тысячи квад-
ратных метров не-
движимости. За-
стройка будет про-
изводственного и обществен-
но-делового назначения.
— Здесь появятся гостиницы, 
производственные, научные 
и офисные комплексы, а так-
же многие другие объекты, 
востребованные в этом райо-
не. Южный порт в целом — зо-
на активнейшего развития, 
и мы рассчитываем, что эти 

объекты будут пользоваться 
спросом как в масштабах рай-
она, так и всего города, — за-
явил Андрей Бочкарев.
Строительство планируется 
на участке общей площадью 

65 гектаров, распо-
ложенном между 
улицами Коломни-
кова и Шоссейной, 
Шоссейным проез-
дом и путями же-
лезной дороги. Для 
него уже утверж-
ден проект плани-
ровки территории. 

Москва сможет сформиро-
вать в этом районе активную 
городскую среду, кроме того, 
здесь будут созданы новые ра-
бочие места.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В связи с похолоданием и установлением минусовых температур в Москве скорректировали 
работу системы отопления, сообщили в Комплексе городского хозяйства столицы. 
В настоящее время она полностью соответствует погодным условиям. 
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Лучшие учителя 
поделятся опытом

Всероссийская просветительская экс-
педиция «От Учителя к Ученому. Доро-
гами гражданственности» проводится 
в рамках празднования 20-летия все-
российского конкурса «Моя страна — 
моя Россия». За это время благодаря 
ему удалось сформировать целое со-
общество неравнодушных людей в об-
ласти образования. 
Наше сообщество, куда входят участ-
ники предыдущих сезонов, предлага-

ет идеи для новых проектов и направлений. Эти иници-
ативы получаются живыми и актуальными именно по-
тому, что за ними стоят авторы. Так, идея проведения 
экспедиции «От Учителя к Ученому. Дорогами граждан-
ственности» принадлежит Ассоциации выпускников 
конкурса. Они придумали ее еще в 2018 году, высказав 
идею поехать из Калининграда во 
Владивосток на поездах к лучшим пе-
дагогам для изучения их образова-
тельных авторских практик. Но тогда 
пандемия внесла свои коррективы: 
на протяжении трех лет мы были вы-
нуждены проводить экспедицию 
в онлайн-формате. И когда мы узна-
ли, что 2023-й будет Годом педагога 
и наставника, решили возобновить 
эту идею. Нас поддержало Министер-
ство науки и высшего образования, 
«Россия — страна возможностей» 
и другие партнеры. 
В сентябре-октябре молодая исследо-
вательская группа посетила около 
100 педагогов. Я тоже побывал на од-
ной экспедиции. В Тульской области нам представили 
интерактивную игру, в рамках которой проводятся вне-
классные уроки. На них дети собирают карту России, ко-
торая находится на магнитной подложке. Каждый урок 
изучают отдельный регион и проводят по нему виктори-
ны. А в сельской школе Калужской области один из педа-
гогов разработал сетевую программу, в которой пред-
ставлены находящиеся рядом школы. Они там делятся 
своими образовательными маршрутами, которые прохо-
дят дети и формируют между собой рейтинг. 
В декабре мы закончим нашу экспедицию Северо-Кавказ-
ским и Южным федеральными округами. И приступим 
к созданию «Живой педагогической энциклопедии». Туда 
войдут 300 педагогических практик, собранных во время 
экспедиции. Представим ее в следующем году.

Руководитель исполнительной дирекции конкурса 
«Моя страна — моя Россия» Дмитрий Турлаков 
подвел предварительные итоги проекта «От Учите-
ля к Ученому. Дорогами гражданственности».

первый 
микрофон

ДМИТРИЙ 
ТУРЛАКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЬ
НОЙ ДИРЕКЦИИ 
КОНКУРСА 
МОЯ СТРАНА  
МОЯ РОССИЯ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Всем гостям рады. Каждый день 
выставку-форум посещают тысячи 
москвичей. Чем им запомнились 
прошедшие выходные  ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Дорога будущего. Заместитель 
начальника Московского 
метрополитена — о перспективах 
развития транспорта  ➔ СТР. 4

мнения

Пограничное состояние. Финляндия 
идет на обострение отношений. 
Россия действия финских властей 
считает деструктивными  ➔ СТР. 11

vm.ru

Патриотизму не нужна 
похвала окружающих
Спецкор газеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Зосимов начал работу в зоне спе-
циальной военной операции. В каждом 
номере «ВМ» читайте его эксклюзивные 
интервью, репортажи и аналитические 
материалы прямо из самого центра собы-
тий — ДНР. 
Сегодня он беседует с Алексеем Шорохо-
вым — бойцом отряда «Вихрь» разведыва-
тельно-штурмовой бригады Союза добро-
вольцев Донбасса. После ранений он начал 
писать художественные произведения 
о событиях на передовой. Но принять уча-
стие в спецоперации его побудило не вдох-

новение, а желание помочь 
друзьям и Родине.➔ СТР. 9

ОТ НАШЕГО 
СПЕЦИАЛЬНОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Робот-уборщик «Пиксель» вы-
шел на улицы столицы. Встре-
тить его можно в некоторых 
парках. По словам генераль-
ного директора компании 
«Автономика» Алексея Сиви-
дова, в ноябре и зимние меся-
цы компания протестирует 
беспилотное движение робо-
та-уборщика с учетом особен-
ностей парка.
— Прорабатываем маршруты 
движения робота, геометрию 
парка, изучаем трафик, пове-
дение пешеходов, реакцию 
белок и птиц на робота, — по-
яснил он.
Помимо робота-уборщика, 
в Москве есть и другие уни-
кальные роботические разра-
ботки. 
— В Москве работает 112 стар-
тапов и инновационных ком-
паний в области робототехни-
ки. Среди примеров можно 
выделить разработку компа-
нии ООО «РобоСиВи», предна-
значенную специально для 
работы в складских помеще-
ниях. Робот-ричтрак подни-
мает грузы на верхние ярусы 
стеллажей без участия челове-
ка. В качестве примера приве-
ду и компанию ООО «МДРК», 
разработчика оборудования 
и промышленных роботов на 
базе искусственного интел-
лекта для автоматизирован-
ной сортировки мусора, — 
рассказал генеральный дирек-
тор Фонда Московского инно-
вационного кластера Алексей 
Парабучев. 
Ранее прошли тестирования 
робота «Трал Патруль» от ком-

пании «СМП Сервис». Он осна-
щен системой интеллектуаль-
ной видеоаналитики и сможет 
заменить патрульных на за-
крытых территориях.

С февраля прошлого года на 
станциях метро можно встре-
тить пиццематы — роботиче-
ские комплексы, которые без 
помощи человека могут при-

готовить пиццу. Также поя-
вился автомат «Блиндозер», 
который печет блины.
— Мы вели его разработку поч-
ти 10 лет, к созданию привлека-

лись пищевой тех-
нолог и специали-
сты из ресторанно-
го бизнеса, которые 
помогли вырабо-
тать наиболее ин-
тересные рецеп-
ты, — рассказал 
один из основате-
лей компании-раз-
работчика Максим 
Иванов. 
В последние годы 
все больше стали 
говорить о беспи-

лотном транспорте. Кажется, 
первым без управления чело-
веком окажется Московский 
монорельс. В корпорации 
«Московский институт тепло-

техники» заявили, что в конце 
года может быть подписано 
концессионное соглашение 
о модернизации московской 
монорельсовой транспортной 
системы. Предполагается, что 
будет разработан и изготов-
лен новый состав, оснащен-
ный беспилотной системой 
управления. 
О беспилотных поездах метро 
ранее говорил и заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. 
— Идея наша такая: у нас есть 
Кольцевая линия метро, кото-
рая в день перевозит 650 000 
пассажиров, наш план — в те-
чение пяти лет именно на 
этом участке рассмотреть 
возможность внедрения бес-
пилотных вагонов, — гово-
рил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

На улицах горо-
да началось тес-
тирование рос-
сийского робо-
та-уборщика. 
Вчера в Москов-
ском инноваци-
онном кластере 
рассказали 
«ВМ», каких еще 
роботов создают 
компании.

инновации

Робот человеку друг
Столичные компании при поддержке правительства разрабатывают 
беспилотные устройства, которые упростят работу людей

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Сегодня столичное прави-
тельство предоставляет де-
ловому сообществу большой 
набор инструментов для раз-
вития бизнеса. В частности, 
это субсидии, кредиты 
на льготных условиях, займы 
под поручительство, полез-
ные онлайн-сервисы, кон-
сультации экспертов и многое 
другое. Наплатформе Мос-
ковского инновационного 
кластера собрано сейчас свы-
ше 200 федеральных и регио-
нальных мер поддержки. 
Заявки на 25 из них принима-
ются онлайн. С 2019 года 
предприниматели воспользо-
вались этой возможностью 
свыше 38 тысяч раз.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уборщик пройдет 
серьезное 
тестирование 
в парках, скверах 
и на улицах

14 ноября. Генеральный директор компании «Автономика» Алексей Сивидов рядом с роботом-уборщиком «Пиксель» — устройство пройдет тестирование в осенних 
и зимних погодных условиях и будет помогать убирать листву, чистить снег, распылять безопасный реагент

Роботы применяются 
и в других сферах жизни 
Москвы. Так, например, 
голосовой помощник го-
рячей линии единого дис-
петчерского центра уже 
три года помогает обра-
батывать звонки горожан. 
За это время искусствен-
ный интеллект принял бо-
лее 7,5 миллиона обра-
щений от горожан, а так-
же сформировал 1,6 мил-
лиона заявок на вызов 
мастера для устранения 
неполадок в квартире или 
доме. Робот помогает жи-
телям решать коммуналь-
ные вопросы более чем 
по100 темам.
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Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru
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Центр коллективного 
пользования готовят к запуску
В пятницу первый замести-
тель председателя прави-
тельства России Андрей Бе-
лоусов и заместитель мэра 
столицы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов посе-
тили Федеральный центр 
беспилотных авиационных 
систем (ФЦ БАС) в индустри-
альном парке «Руднево». 
В фокусе внимания — Центр 
коллективного пользования, 
который откроется до конца 
этого года. 

Федеральный центр беспи-
лотных авиационных систем 
начал работу в индустриаль-
ном парке «Руднево» в этом 
году и объединил ведущих 
российских разработчиков 
и производителей беспилот-
ных летательных аппаратов. 
Сегодня на его территории ра-
ботают 12 резидентов.
— «Руднево» — это крупней-
ший и, по сути, модельный 
научно-производственный 
центр для всей страны, — от-
метил Андрей Белоусов.
Центры коллективного поль-
зования являются важней-
шим элементом в структуре 
крупных научно-производ-
ственных комплексов, а до-
ступ к их производственной 
и испытательной инфраструк-
туре — один из ключевых эле-
ментов поддержки произво-
дителей.
— Центр коллективного поль-
зования обеспечен необходи-
мым оборудованием для про-
изводства отечественной 
компонентной базы для выпу-
ска беспилотников, — расска-
зал Владимир Ефимов.
Делегация посетила также 
производственный комплекс 
компании «Аэромакс». Он 
включает участки композит-
ных технологий, сварки, сбор-
ки и окончательной окраски. 
Компания производит граж-
данские беспилотники. Ос-

новной моделью производи-
теля является беспилотная 
авиационная система верто-
летного типа. Ее грузоподъем-
ность — до 100 килограммов, 
а дальность полета составляет 
500 километров. Компания 
также работает над созданием 
новых моделей.
Продемонстрировали в «Руд-
нево» и образовательную плат-

форму Минпромторга «Ки-
бердром». Это теоретическая 
и практическая образова-
тельная платформа для под-
готовки молодых кадров в от-
расли беспилотников.
— Действующий полигон по-
зволяет отрабатывать навыки 
в сфере пилотирования раз-
личных устройств,  — расска-
зал «ВМ» Павел Степанов, ге-
неральный директор компа-
нии Geoscan — разработчика 
и поставщика беспилотни-
ков. Подключиться к площад-
ке могут школьники со всей 
страны, начинающие и дей-
ствующие инженеры.
Тут же решают самые разные 
вопросы: от совершенствова-
ния существующих агрегатов 
до внедрения новинок. На 
площадке тренируются управ-
лять беспилотниками буду-
щие полицейские, пожарные, 
спасатели, разработчики, ин-
женеры и другие. «Кибер-
дром» помогает и в поиске ка-
дров. А предложенные ребята-
ми три-пять лет назад реше-
ния уже воплощены в жизнь.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с коллективом филиала № 2 детской городской поликлиники № 91, который открылся после комплексной 
реконструкции. Теперь врачи принимают маленьких пациентов в светлых кабинетах, оборудованных всем необходимым для оказания качественной медпомощи

Сергей Собянин: Врачи 
получают новые знания

В туристическом сервисе 
RUSSPASS появился спе-
циальный раздел, в кото-
ром собраны лучшие 
идеи, как провести вы-
ходные и праздники в Мо-
скве. Он состоит из семи 
тематических блоков. Они 
будут постоянно попол-
няться полезной инфор-
мацией. Например, в бло-
ках «Катки Москвы» 
и «Зима в парках» появят-
ся график работы катков, 
маршруты лыжных трасс 
и афиша событий.

кстати

В городских поликлиниках ра-
ботают около трех тысяч вра-
чей общей практики.
— Это специалисты широкого 
профиля, владеющие профес-
сиональными навыками в не-
врологии, хирургии, кардио-
логии и многих других обла-
стях, — уточнил Сергей Собя-
нин в личном блоге. — Они 
проводят диагностику, назна-
чают исследования и схему 
лечения большинства заболе-
ваний, проводят наиболее 
распространенные медицин-
ские процедуры.
Для этого кабинеты врачей 
общей практики оснащены 
необходимым оборудовани-
ем, а сами специалисты регу-
лярно повышают квалифика-
цию в Кадровом центре Де-

партамента здравоохранения 
Москвы. С июня этого года им 
доступна новая образователь-
ная программа, посвященная 
методам ранней диагностики 
и лечения пациентов с хрони-
ческой сердечной недостаточ-
ностью. Этот курс уже освои-
ли более 2,2 тысячи врачей.
Кстати, внедрению новейших 
разработок в московское здра-
воохранение способствует 
большая команда врачей, уче-
ных и предпринимателей, ко-
торые занимаются стартапа-
ми. Для обсужде-
ния перспектив-
ных идей в столице 
создан «Медтех», 
при котором ра-
ботает лекторий. 
Этим летом экс-
перты обсудили 
новые методы раз-
работки лекарств, 
роль искусственно-
го интеллекта в ле-
чении пациентов 
и многое другое.

Сохранить наследие
В московском метро 48 стан-
ций относятся к объектам 
культурного наследия. Из них 
более 20 реставраторы уже 
привели в порядок. В городе 
сохраняют исторический об-
лик станций-памятников 
с 2011 года. На «Бауманской», 
например, восстановили под-
светку в куполе центрального 
зала, на «Проспекте Мира» 
воссоздали декоративные эле-
менты, а на «Смоленской» — 
оригинальные светильники.

— При восстановлении утра-
ченных деталей и элементов 
декора стараемся сохранить 
их архитектурные особенно-
сти, — написал Сергей Собя-
нин. — Для этого используем 
архивные документы, черте-
жи и фотографии.
В прошлом году восстанови-
ли утраченные элементы 
в вестибюлях станций «Ново-
слободская» и «Рижская».
Сохраняя наследие, в метро 
строят и новые линии. Так, на 
Троицкой станция «Тютчев-

ская» готова больше чем на 
75 процентов. Специалисты 
почти закончили монолитные 
работы и приступили к архи-
тектурной отделке платфор-
мы, которая будет оформлена 
в стиле экспрессионизм.
— «Тютчевская» станет вось-
мой по счету на новой, 
изумрудной, ветке, — напом-
нил Собянин.

Реконструкция
Обновление Дмитровского 
путепровода выполнено на 

три четверти. Как сообщил 
мэр в соцсетях, в рамках про-
ектах поменяют опоры и про-
летные строения моста, при-
ведут в порядок примыкаю-
щий к сооружению участок 
Дмитровского шоссе. Сейчас 
там перекладывают инже-
нерные коммуникации и об-
устраивают проезжую часть.

Образование и творчество
В районе Тропарево-Никули-
но открыли новую школу. Зда-
ние находится на улице Акаде-
мика Анохина. Для учеников 
оборудовали лабораторно-ис-
следовательский комплекс, 
медиатеку с библиотекой, ИТ-
полигон и пространство для 
шахматного кружка.
— В последние годы мы про-
вели большие работы по раз-
витию района Тропарево-Ни-
кулино, — подчеркнул Сергей 
Собянин. — На той же улице 
Академика Анохина построи-
ли спорткомплекс и детскую 
поликлинику, реконструиро-
вали головное здание поли-
клиники № 8. Кроме того, 
в районе отремонтировали 
здание Детской музыкальной 
школы имени М. И. Табакова.
Школы искусств в Москве 
приводят в порядок по про-
грамме «Искусство — детям», 
стартовавшей в 2018 году. 
С тех пор для музыкальных 
школ города закупили свыше 
300 цифровых и электронных 
инструментов, в том числе 
скрипки, пианино и органы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин в своем 
личном блоге 
рассказал о под-
готовке врачей 
общей практи-
ки, а на выход-
ных в соцсетях 
сделал несколь-
ко важных пу-
бликаций.

день мэра

молочно-разда-
точных пункта ра-
ботают по новому 
стандарту. Из них 
45 привели в по-
рядок в этом году.

цифра

68

Форум соберет лучших 
специалистов долголетия
23–24 ноября в Москве прой-
дет юбилейный форум «Со-
циология здоровья: Новые 
формы междисциплинарной 
синергии».

В первый день пятого по счету 
форума гостей ждут на ВДНХ, 
в цифровом павильоне «Ум-
ный город». Среди ключевых 
спикеров — главный внеш-
татный специалист по пер-
вичной медико-санитарной 
помощи взрослому населе-
нию Андрей Тяжельников, 
профессорский состав про-
фильных вузов, руководители 
благотворительных фондов, 
представители Всероссийско-
го центра исследования обще-
ственного мнения. В фокусе 
внимания — перспективы 
применения искусственного 
интеллекта в здравоохране-
нии и современные техноло-
гии в целом.
Второй день форума прой-
дет в онлайн-формате. Он бу-
дет посвящен техникам во-
влечения в проблемы людей 

с ограниченными возможно-
стями здоровья, взаимосвя-
зям медицины и искусства. 
Гостей ждет актуальная ин-
формация по счастливому 
долголетию от ведущих спе-
циалистов «Московского дол-
голетия», Департамента здра-
воохранения столицы, «Мо-
сковской службы психологи-
ческой помощи населению» 
и других. 
Завершится форум лекцией 
«Медицина и искусство» от 
звезд научной медицинской 
журналистики. 
— За два дня юбилейного фо-
рума гостей и участников 
ждет необычный формат вы-
ступлений лучших экспертов 
направления, бесплатная экс-
курсия по уникальной муль-
тимедийной цифровой экспо-
зиции передовых информаци-
онных технологий столицы, 
интересные спикеры, — отме-
тили организаторы предстоя-
щего события.
ВАИСЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Крупных спортивных площадок становится все больше
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев рассказал о созда-
нии спортивных объектов 
в столице. 

С начала года в Москве полу-
чили разрешение на ввод 
в эксплуатацию 16 объек-
тов спорта. Их совокупная 
площадь составила порядка 
150 тысяч квадратных метров.
— Обновление существую-
щей спортивной инфраструк-
туры и формирование новых 
локаций для занятий физиче-
ской активностью — среди 
приоритетных направлений 
градостроительной политики 
Москвы, — подчеркнул Ан-
дрей Бочкарев. — Открытие 
новых спортивных сооруже-
ний содействует популяриза-
ции здорового образа жизни 
и физической культуры среди 
всех возрастных категорий 
населения. Объекты возво-
дятся как в рамках реализа-
ции крупных проектов, так 

и точечно, в шаговой доступ-
ности от жилых кварталов.
Так, к началу учебного года на 
юго-востоке Москвы открыл-
ся Дворец спорта «Некрасов-
ка» — одна из точек притяже-
ния молодого района. 
— Осенью сданы еще три клю-
чевых объекта: Центр фигур-
ного катания Этери Тутберид-
зе в Ясеневе, два физкультур-
но-оздоровительных комплек-
са с бассейнами в районах 
Внуково и Крюково, — уточ-
нил Андрей Бочкарев.
Председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко, 
в свою очередь, сообщил, что 
инвесторы продолжают ак-
тивно поддерживать задан-
ный столичным правитель-
ством вектор по обеспечению 
жителей Москвы объектами 
спортивной инфраструктуры 
не только в составе жилых 
комплексов, но и на город-
ском уровне. 
— Доля вовлеченности инве-
сторов растет. Десять из 
16 объектов построены за счет 
внебюджетных источников 

финансирования. Так, в Пе-
тровском парке открылась 
Академия спорта «Динамо» 
для всесезонных занятий, лю-
бителям ледовых видов спорта 
стал доступен крытый каток 

«Сталкер» в Куркине. Жилой 
кластер в Ватутинках попол-
нился спортивно-оздорови-
тельным комплексом с залами 
художественной гимнастики 
и единоборств, — уточнил он.

Столичные власти уделяют 
особое внимание качеству 
спортивных объектов на про-
тяжении всех этапов их строи-
тельства. Контрольно-надзор-
ные мероприятия проводятся 

по индивидуальной програм-
ме проверок, составленных 
после подачи застройщиком 
извещения о начале работ.
— Эксперты выполняют ком-
плекс лабораторно-инстру-
ментальных исследований 
для оценки соответствия ка-
чества возводимых конструк-
ций и применяемых материа-
лов требованиям проектной 
документации. Таким обра-
зом, нарушения, которые 
сложно определить визуаль-
но, можно выявить еще на 
стадии строительства, — со-
общил Игорь Войстратенко. 
В столичном Стройкомплексе 
также уточнили, что с января 
по октябрь в Москве было вы-
дано 11 разрешений на строи-
тельство новых спортивных 
объектов общей площадью 
около 383 тысяч квадратных 
метров. В ведомстве добави-
ли, что большая часть из них 
приходится на физкультурно-
оздоровительных комплексы 
в различных районах города. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

24 октября. Бассейн в составе нового спортивного центра во Внукове уже пользуется 
популярностью у горожан

Курс повышения 
квалификации 
прошли 
2,2 тысячи 
сотрудников

ОЭЗ «Технополис «Мо-
сква» — территория с осо-
бым юридическим стату-
сом, на которой действует 
льготный режим для ин-
весторов. Здесь локали-
зовано более 200 высоко-
технологичных предпри-
ятий, из них свыше 
90 имеют статус резиден-
та, что позволяет им полу-
чать льготы. Среди пло-
щадок — «Печатники», 
«Алабушево», «Микрон», 
«МИЭТ», «Ангстрем», 
«Руднево». 

справка

Нейросети помогают медикам выявить 
заболевания и уточнить диагноз
Вчера в Международном вы-
ставочном центре Сучжоу за-
вершился XXX конгресс ра-
диологов Китайской Народ-
ной Республики. В нем при-
няли участие специалисты 
центра диагностики и теле-
медицины Департамента 
здравоохранения Москвы.

Столичные медики предста-
вили китайским коллегам ре-
зультаты внедрения техноло-
гий компьютерного зрения 
в лучевую диагностику.
— Сейчас мы занимаемся 
внедрением комплексных ре-
шений. В Москве уже работа-
ют шесть основанных на ис-
кусственном интеллекте сер-
висов, которые анализируют 
компьютерные томограммы 
грудной клетки и органов 
брюшной полости, — расска-
зал главный рентгенолог Мо-
сквы, директор центра диа-
гностики и телемедицины 

Юрий Васильев. — Они уме-
ют распознавать на одном 
снимке признаки нескольких 
патологий, даже те, которые 
изначально не были целью 
обследования.
В качестве примера эксперт 
привел ситуацию, когда паци-
ент получил направление на 
исследование пневмонии, 
а сервис, проанализировав 
снимок, дополнительно на-
шел признаки остеопороза.
— По сути, это означает пере-
ход к комплексной оценке со-
стояния здоровья человека 
и выявлению всех возможных 
проблем, — подчеркнул Васи-
льев. — В прошлом такое бы-
ло возможно только путем 
проведения десятков различ-
ных исследований, анализов 
и манипуляций.
Эксперимент по внедрению 
компьютерного зрения в лу-
чевую диагностику стартовал 
в Москве в 2020 году. В резуль-

тате созданы более 50 «ум-
ных» сервисов. Нейросети по-
могают распознать признаки 
заболеваний по 28 клиниче-
ским направлениям, включая 
ишемическую болезнь сердца 
и рак легкого.
— Цель нашей конференции — 
продемонстрировать общий 
уровень развития радиологии 
в Китае и обменяться лучшими 
практиками, в том числе с кол-
легами из других стран, — ска-
зал глава общества радиологов 
Китая, профессор Ли Шию-
ань. — Мы стремимся создать 
научную и технологическую 
базу высокого уровня для ра-
ботников, исследователей, 
преподавателей и аспирантов 
китайского радиологического 
сообщества.
Специалисты из Китая возь-
мут на вооружение опыт ме-
диков из российской столицы.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru
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17 ноября. Работник Федерального центра беспилотных 
авиационных систем Александр Коротков
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Выставка «Россия» на ВДНХ — 
уникальное пространство, где 
каждый посетитель найдет 
для себя что-то интересное: 
масштабные экспозиции ре-

гионов, министерств и корпо-
раций, широкий ассортимент 
фермерской и национальной 
продукции, лекции, мастер-
классы, спортивные занятия 
и многое другое. Центром 
притяжения для многих лю-
дей становится павильон 
№ 75. Именно здесь представ-
лены ключевые стенды рос-
сийских регионов. Централь-
ным стал московский.
Взбодриться, зарядиться — 
так начинается каждое утро 
субботы и воскресенья на 
стенде Москвы. «Спортивные 
выходные» доступны всем же-
лающим. В субботу, к приме-
ру, можно было поучаство-
вать в занятии йогой, а в вос-
кресенье — присоединиться 
к танцевальной разминке. 
— Удивительно, как все рас-
писано по часам, сколько ак-
тивностей предлагается на 
московском стенде, — отме-
тила одна из посетительниц 
выставки Анна Кузьмина.

Сориентироваться в програм-
ме и событиях помогают во-
лонтеры. Они работают около 
каждого стенда. Например, 
Анна Шакшуева расскажет, 
какие события представлены 
в сер висе Russpass. Интер-
активные панели доступны 
гостям выставки на стенде Мо-
сквы. Можно узнать расписа-
ние на ближайшие дни или 
спланировать новогодние ка-
никулы, уточнив, какие музеи, 
катки, городские достоприме-
чательности возможно посе-
тить.
Кроме того, в выходные на 
стенде Москвы завершился 
первый тематический трек, 
посвященный Дню народного 
единства. Полмесяца в интер-
активных презентациях рас-
сказывали о том, что объеди-
няет людей из разных регио-
нов, какие интересы и заня-
тия, проекты им по душе.
Москве сегодняшней уделят 
внимание с нынешнего втор-

ника. Патриотическую тема-
тику сменит история город-
ских достижений. Транспорт, 
строительство, здравоохране-
ние и многие другие сферы 
станут понятнее благодаря 
подготовленным видеороли-
кам. Каждое такое обращение 
к гостям с экранов стенда — 
это напоминание о том, какую 

колоссальную работу ведет 
город во всех своих сферах. 
Познакомиться с особенностя-
ми других регионов можно на 
всех стендах 75-го павильона 
на ВДНХ. У каждого — свое 
оригинальное оформление. 
Например, стенд Чувашии 
оформили в виде тухьи — тра-
диционного девичьего голов-
ного убора. 
— Здесь же можно примерить 
национальные наряды, — при-
глашают желающих предста-
вители республики Анна Стоя-
нович и Наталья Никитенко.
Удивлять готовы и нацио-
нальными блюдами. Сладкую 
жизнь в минувшую субботу ре-
шило устроить для гостей вы-
ставки руководство Томской 
области. Губернатор региона 
Владимир Мазур лично уго-
щал посетителей 45-кило-
граммовым кулинарным ше-
девром — тортом. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В выходные на Междуна-
родной выставке-форуме 
«Россия» началась подго-
товка к празднованию 
Нового года — вдоль 
Галереи достижений уже 
украшают специально вы-
саженные ели. Всего их 
90: 89 — в честь субъектов 
России, а последняя голу-
бая ель символизирует 
всю страну. 

кстати

Наградили 
выдающихся 
лингвистов
В концертном зале «Лофт 13» 
прошла церемония награж-
дения победителей конкурса 
«Билингва», авторов эссе 
на родном и русском языках. 
За девять лет в «Билингве» 
приняли участие свыше че-
тырех тысяч детей из разных 
уголков земного шара.

В зале нет свободных мест, де-
сятки студентов и школьни-
ков, некоторые в националь-
ных костюмах, ждут результа-
тов конкурса.
— Мне очень нравится Россия, 
русские люди — веселые, до-
бродушные, дружелюбные, — 
говорит 19-летний студент 
МАДИ Абдул Андишманд 
Мохси из Афганистана. — Мо-
сква — очень красивый город, 
сияющий огнями, наполнен-
ный радостью и музыкой. 
В моей стране пока не так, 
и я мечтаю вернуться домой 
и улучшить Афганистан!
Четырнадцатилетняя Ксения 
Григорьева из Чувашии полу-
чила первое место за рассказ 
об учительнице, с которой 
и приехала в Москву. 
— Я очень рада нашей победе, 
подаркам, особенно экскур-
сии по Москве, — делится 
школьница. — Ведь я никогда 
не видела города красивее, те-
перь у меня есть фотографии 
с Красной площади, покажу их 
родителям и друзьям.
Отличились и столичные 
школьники, ученицы школы 
№ 2120 Айна Протопопова 
и Асият Вагитова написали эс-
се «Учитель в моей жизни».
— Наш конкурс помогает 
участникам больше узнавать 
о своих корнях, беречь и раз-
вивать родную культуру, — от-
метил руководитель Департа-
мента национальной поли-
тики и межрегиональных свя-
зей города Москвы Виталий 
Сучков.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Хорошими, добрыми делами 
заслужили доверие москвичей
В столичном Доме актера 
на Арбате назвали имена по-
бедителей конкурса «Сто-
личные истории». В нем при-
няли участие 350 мигрантов 
из разных стран, но только 
семь из них стали лучшими 
в своих номинациях.

Конкурс «Столичные исто-
рии» проходит в Москве вто-
рой раз. В прошлом году было 
300 заявок, в этом более 
350 участников. Каждый хо-
тел стать лучшим в одной из 
семи номинаций: «За доброе 
сердце и помощь нуждаю-
щимся людям», «За слажен-
ные совместные действия при 
спасении жизни человека», 
«За большой вклад в первич-
ную адаптацию иностранных 
граждан в России», «За межна-
циональную дружбу и взаимо-
выручку с раннего детского 
возраста», «За сохранение 
исторической памяти и укре-
пление связей между народа-
ми», «За вклад в организацию 
работы с молодежью разных 
национальностей», «За чест-
ную работу на благо Москвы».
—Я уже 13 лет работаю в Мо-
скве, в ГБУ «Жилищник» Алек-
сеевского района, — застенчи-
во улыбается 43-летний двор-
ник Шеремет Сидиков. — Вот 
увидел, что на проспекте Мира 
живет дедушка Аркадий Ми-
хайлович Симонян, ему уже 
90 лет. Сам он ходить не может, 
передвигается на инвалидной 
коляске. Его жене Татьяне 
Алексеевне тоже больше 

80 лет, у нее нет сил самой ко-
ляску толкать. Вот увидел 
я, как ей тяжело, пошел помо-
гать, дал свой номер телефона, 
чтобы они звонили, если нуж-
на будет помощь. Теперь в сво-
бодное от работы время я по-
могаю им. Вместе ходим в ма-
газин, в больницу, на прогулку. 
Они мне уже близкие люди. 
Бывает, и на чай к ним зайду. 
Они мне деньги за помощь 
предлагали. Я ответил, что 
друзья деньги не берут. Я не ге-
рой, а обычный человек, кото-
рый уважает старших людей. 
Мне кажется, все на моем ме-
сте бы так сделали.
На сцену все победители кон-
курса выходят неуверенно, 
робко. Стесняются, что их до-

брые дела не остались незаме-
ченными.
— Россия меня приняла, 
и с тех пор я чувствую доброту 
душ москвичей и россиян, — 
со слезами на глазах говорит 
Жаманкуль Сабаева. — Я при-
ехала в Россию из Кыргызста-
на 20 лет назад. Муж умер, 
а у меня на руках трое детей... 
Что было делать? Надо воспи-
тывать, растить. И мне тут по-
могли. Теперь я помогаю дру-
гим так, как могу, как умею. 
В миграционном центре Жа-
манкуль Сабаева бесплатно 
переводит документы с кыр-
гызского и казахского языков 
на русский. Награды за свой 
труд женщина не просит, ведь 
делает это от души.
Большие подвиги и повсед-
невные добрые дела победи-
телей второго конкурса «Сто-
личные истории — 2023» 
вошли в памятный сборник.
— Мне приятно находиться 
в обществе добрых людей, мне 
есть чему поучиться у стар-
ших, — признается самый мо-
лодой участник, победитель 
номинации «За вклад в орга-
низацию работы с молодежью 
разных национальностей» 
23-летний Фируз Хафизов. — 
Я переехал из Таджикистана, 
когда был маленьким. Моск-
ва — мой дом, и я помогаю ре-
бятам из других стран адапти-
роваться, организую для них 
мероприятия. Хочу, чтобы они 
вели себя достойно!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
МОСКВЫ 

В Москве работает множество 
мигрантов, выходцев из рес-
публик бывшего СССР. Честно 
трудятся, соблюдают правила 
и законы нашего города 
и страны. Среди них есть и на-
стоящие герои, которые по ве-
лению души помогают тем, кто 
в этом нуждается. Когда мы 
будем показывать людей, ко-
торые служат примером вы-
полнения своих обязанностей, 
больше будет позитива, 
и о добрых делах задумаются 
и их соотечественники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Утро начинается с зарядки, 
а вечер — с рекорда

Прошедшие вы-
ходные на вы-
ставке «Россия» 
на ВДНХ запом-
нились гостям 
презентациями 
сразу несколь-
ких регионов, 
викторинами, 
играми, концер-
тами и подарка-
ми для всех. 

выставка

18 ноября. Представительница московского стенда на выставке «Россия» на ВДНХ Анна Шакшуева показывает интерактивные возможности медиапанелей. 
Так, на одной из них можно узнать о достопримечательностях столицы, составить интересные маршруты, спланировать походы в музеи

Развитие одного из крупнейших парков 
города поражает воображение жителей
За последний год только 
экоцентр парка «Яуза» посе-
тили свыше 20 тысяч чело-
век. В самом парке сейчас 
завершают работы по благо-
устройству. Вчера «ВМ» от-
правилась в парк и узнала, 
как он развивается. 

Парк «Яуза» — одно из круп-
нейших зеленых пространств 
в городе, а также он является 
самым протяженным парком 
в Европе. Его уникальность 
заключается прежде всего 
в том, что большинство тер-
риторий «Яузы» имеют статус 
особо охраняемых и при этом 
отлично сочетаются с совре-
менной инфраструктурой 
парка. Это было одной из глав-
ных задумок при проектиро-
вании благоустройства — сде-
лать так, чтобы природа спо-
койно существовала вместе 
с людьми.
На сегодня благоустройство 
парк выполнено на 90 процен-
тов, поэтому совсем скоро мо-
сквичи смогут оценить весь 
масштаб этого места.
— За эти четыре года некогда 
заброшенная территория пре-
вратилась в большую рекреа-
ционную зону, где каждый 
может найти себе занятие по 
душе. Раньше берега Яузы вы-
глядели плачевно, поэтому 
еще в 2016 году мы с коллега-
ми — муниципальными депу-
татами решили выступить 
с инициативой о благоустрой-
стве этого пространства. Те-
перь оно поражает своими 
возможностями, — рассказал 
директор ГАУ «Парк Яуза» 
Александр Сапронов. 
Так, совсем недавно специа-
листы привели в порядок пять 
мостов, которые проходят че-
рез Яузу, и осовременили тер-
риторию со стороны смотро-
вой площадки на Сухонской 
улице. Теперь там появился 
новый экомаршрут, благода-
ря которому можно будет на-

слаждаться красотами парка. 
Более того, там появились три 
площадки для выгула собак 
и четыре голубятни.
— Мне очень нравится то, как 
преображается парк! Мы жи-
вем здесь уже много лет, всег-

да выступали за его благо-
устройство, и сейчас с каж-
дым годом пространств для 
досуга становится больше. 
В амфитеатре занимаются 
участники «Московского дол-
голетия» — туда ходит моя ма-
ма, а ребенок с удовольствием 
играет на новой детской пло-
щадке, — рассказала местная 
жительница Ирина Хомина.
Работы затронули и террито-
рию у знаменитого Ростокин-
ского акведука. Там появился 
целый спортивный кластер — 
теперь вдоль проезда Кадом-
цева москвичи могут прове-
сти время на баскетбольной 
площадке, организовать заня-
тия на спортивных тренаже-
рах, поиграть в шахматы, на-
стольный теннис. Жители со-
седних домов приходят, чтобы 
активно провести время 
в свой обеденный перерыв, 
когда работают на удаленке.

— Кластер получился очень 
достойным. У меня сидячий 
образ жизни из-за работы, 
поэтому для поддержания 
здоровья занимаюсь спор-
том. Появление такой спор-
тивной площадки стало на-
стоящим подарком, — отме-
тил москвич Александр Ми-
ронов.
Оценили современные соба-
чьи площадки владельцы до-
машних питомцев. По словам 
местной жительницы Ксении 
Алимовой, раньше площадки 
для выгула собак рядом с их 
домом были маленькими, по-
этому разгуляться ее псу по-
роды сиба-ину по кличке Се-
ги было практически негде.
— Теперь здесь и тренажеры 
есть для дрессировки, и само 
пространство стало гораздо 
приятнее, — рассказала она.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

18 ноября. Москвичка Ксения Алимова и ее пес по кличке Сеги на обновленной собачьей 
площадке на территории парка «Яуза»

15 ноября. 43-летний Шеремет Сидиков из Таджикистана стал победителем конкурса 
«Столичные истории». Он получил награды, диплом и памятную книгу 

Зимой патрулировать водоемы будут 
современные суда на воздушной подушке 

Самые передовые технологии применяются 
для спасения недоношенных детей

Зимой московские водоемы 
будут патрулировать более 
20 судов на воздушной по-
душке. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мос-
квы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков. 

Суда на воздушной подушке 
могут передвигаться как по 
воде, так и по льду со средней 
скоростью 50–80 км в час. 
— Дополнительно в зимний 
период будут использоваться 
подвижные спасательные по-
сты и водолазный спасатель-
ный автомобиль, — отметил 
Петр Бирюков. 
Сейчас в Москве работают 
25 поисково-спасательных 
станций и одна пожарно-спа-
сательная станция Москов-

ской городской поисково-
спасательной службы на во-
дных объектах. На станциях 
несут дежурство около 
500 специалистов. У них на 
вооружении более 180 раз-
личных плавсредств с ава-
рийно-спасательным обору-
дованием, в том числе аэро-
лодки «Север-650К», предна-
значенные для проведения 
поисково- спасательных ра-
бот, доставки специалистов 
к месту происшествия на во-
доемах, в заболоченной и об-
водненной местности. 
Для оказания помощи постра-
давшим все суда укомплекто-
ваны средствами спасения: 
спасательной лестницей, 
устройствами спасения из ле-
дяной полыньи, телескопиче-
скими спасательными ком-
плектами. 

— Для предотвращения про-
исшествий на воде постоянно 
ведется профилактическая 
работа: спасатели патрулиру-
ют береговые зоны, проводят 
разъяснительные беседы с от-
дыхающими у водоемов, уча-
щимися в учебных заведени-
ях, — сказал заместитель мэ-
ра Москвы. 
Зимой на Москве-реке и дру-
гих столичных водоемах ре-
гулярно замеряют толщу 
льда. Под особым контролем 
находятся места, где москви-
чи чаще всего вопреки запре-
там выходят на лед, купают-
ся, ловят рыбу. Наиболее тща-
тельно состояние льда кон-
тролируют на катках, органи-
зованных на естественных 
водоемах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В пятницу отмечался Между-
народный день недоношен-
ных детей. Как в Москве спа-
сают малышей, родившихся 
раньше срока, рассказала за-
меститель мэра столицы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

В столичных роддомах за год 
рождаются в среднем шесть 
тысяч недоношенных детей — 
около пяти процентов. 
— Выживаемость детей 
с очень низкой массой тела — 
от килограмма до полутора — 
в этом году составляет почти 
99 процентов, — отметила 
Анастасия Ракова. — А выжи-
ваемость детей с экстремаль-
но низкой массой — от 
500 граммов до килограмма — 
82 процента. Причем этот по-
казатель растет год от года.
Чтобы спасать маленьких па-
циентов, сейчас в Москве при-
меняются самые современ-

ные возможности и техноло-
гии. Так, в городе работает 
пять перинатальных центров, 
в ближайшее время планиру-
ется открытие нового центра 
на базе больницы № 31 имени 
академика Г. М. Савельевой. 
Кроме того, в перинатальных 
центрах и роддомах вовлека-
ют родителей в процесс лече-
ния и стараются сблизить ре-
бенка с мамой, а не разлучить 
их. Поощряется грудное 
вскармливание, даже если ре-
бенок болеет. Мамы могут 
круглосуточно находиться 
с малышами даже в реанима-
ции, где стоят койка мамы 
и кювез ребенка. В некоторых 
клиниках родители могут на-
блюдать за новорожденным 
через смартфон.
Один из самых современных 
перинатальных центров от-
крылся в мае 2022 года на базе 
Городской клинической боль-
ницы № 67 им. Л. А. Ворохо-

бова. За 18 месяцев работы 
в нем появились на свет более 
2000 детей с низкой массой те-
ла и различными патология-
ми, из них 91 ребенок с экстре-
мально низкой массой тела. 
— В честь Всемирного дня не-
доношенных детей коллектив 
центра подготовил фотовы-
ставку под названием «Ма-
ленькие шаги в большую 
жизнь», на которой представ-
лены яркие моменты работы 
отделения анестезиологии 
и реанимации новорожден-
ных, а также фотографии са-
мых маленьких детей, поя-
вившихся на свет в центре, — 
рассказали в Департаменте 
здравоохранения.
На торжественное мероприя-
тие пришли семьи с малыша-
ми, чтобы вновь увидеться со 
своими врачами и сказать им 
слова благодарности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Парк «Яуза» обладает 
протяженностью более 
20 километров, а после 
благоустройства всех тер-
риторий его площадь со-
ставит 600 гектаров. Сей-
час он объединяет не-
сколько зеленых зон СВАО 
в единый экологический 
маршрут — это сквер 
по Олонецкому проезду, 
парк «Торфянка», Бабуш-
кинский парк и так далее. 
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Юлия Юрьевна, московским транспортом пользу-
ются миллионы жителей столицы ежедневно. 
А вы часто ездите на метро, электробусе, 
трамвае? 
В Москве каждый рабочий день городским 
транспортом пользуются более 14 миллионов 
человек. Быстро и комфортно перемещаться по 
городу можно на поездах метрополитена, Мо-
сковского центрального кольца (МЦК) и Мо-
сковских центральных диаметров (МЦД), а так-
же на автобусах, электробусах и трамваях. Все-
го для пассажиров сейчас открыто более 
400 станций Московского рельсового транс-
порта. В столице действует 19 линий подземно-
го и наземного метро. 
Что касается лично меня, то бывает по-
разному. Все зависит от локаций, куда мне нуж-
но добраться. Городским транспортом пользу-
юсь регулярно. Буквально недавно ехала вече-
ром на машине в театр, движение на дорогах 
было интенсивным. До начала спектакля оста-
валось буквально минут 10. И я поняла, что 
единственный способ успеть — это воспользо-
ваться метро. Я вышла из машины, дошла до 
станции «Смоленская» и через 9 минут была 
уже в театре. Кстати, с собой у меня не было 
проездного билета, «Тройки», и я в этот момент 
в очередной раз обрадовалась, что в метро ра-
ботает система оплаты по биометрии. После 
спектакля, а это была премьера, я общалась со 
многими артистами, обсуждали и ситуацию 
с движением транспорта в городе. И все гово-
рили: «Сегодня мы на метро». Кроме того, езжу 
на городском транспорте и по рабочим вопро-
сам, чтобы координировать проекты, которы-
ми я занимаюсь. 
Какой вид транспорта ваш самый любимый 
и почему? 
Вся транспортная система города развивается 
невероятными темпами, применяется прин-
цип мультимодальности, когда практически 
бесшовно можно пересесть с одного вида транс-
порта на другой. Но я по-прежнему больше все-
го люблю метро. Там своя атмосфера. Для меня 
метро — это всегда про эмоции. Есть у меня 
и любимая станция — «Маяковская» с ее неве-
роятными работами Александра Дейнеки. Из 
новых станций нравится «Нагатинский Затон» 
Большой кольцевой линии с рыбками. Много 
событий в моей жизни связано с метро. Напри-
мер, помню, как в детстве в течение восьми лет 
я ездила в секцию по легкой атлетике в Соколь-
ники, на стадион братьев Знаменских. С 10 лет 
одна на метро. И эти поездки для меня очень 
памятные. Помню, как почувствовала себя 
взрослой. Это незабываемые ощущения, ведь 
все дети стремятся к самостоятельности. Сей-
час, кстати, маленькие дети одни на метро ез-
дят редко. Считаю, что это правильно, посколь-
ку и метро стало гораздо больше, и запутаться 
ребенок может в огромном количестве стан-
ций, пересадок, выходов. Хотя мы делаем для 

Сегодня, 20 ноября, отмечается День работника транспорта. Высокий уровень комфорта, безопасности и надежности поездок москвичей является приоритетным 
направлением работы Транспортного комплекса столицы. О транспорте настоящего и будущего «ВМ» поговорила с советником заместителя мэра Москвы 

по вопросам транспорта, заместителем начальника Московского метрополитена Юлией Темниковой. 

Заместитель начальника Московского метрополитена Юлия Темникова на станции «Красные ворота» Сокольнической линии. Это одна из первых 13 станций метро, открытых в Москве 

Заместитель начальника Московского метрополитена Юлия Темникова: Развиваем проекты, 
которые создают особую атмосферу в транспорте, несут добро и пользу

Все лучшее — пассажирам

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Ежедневно в рабочий день поезда метрополитена, 
МЦК и МЦД перевозят порядка 9миллионов человек. 
Сейчас в ТиНАО строят 2 уникальных предприятия 
для электротранспорта. Завод Росатома сможет про-
изводить для экологичного транспорта 50тысяч тя-
говых аккумуляторов в год. За год улучшенная линей-
ная навигация над дверями в поездах «Москва 2020» 
появилась в 147 составах. С мая по октябрь пассажиры 
воспользовались сервисом «Книги в метро» более 
20 тысяч раз.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Юлия Юрьевна Темникова родилась в Мо-
скве. Окончила факультет социологии 
и факультет изящных искусств Москов-
ского государственного университета 
имени Ломоносова, аспирантуру Россий-
ской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы (РАНХиГС) и имеет 
степень MBA в Государственном универ-
ситете управления.
В настоящее время продолжает обучение 
в аспирантуре РЭУ имени Г. В. Плеханова 
на кафедре государственного и муници-
пального управления. 
Работает с 2015 года в Московском метро-
политене. Юлия Юрьевна в настоящее 
время советник заместителя мэра Москвы 
по вопросам транспорта, заместитель на-
чальника Московского метрополитена.

ДОСЬЕ

маленьких пассажиров много проектов, кото-
рые помогают им ориентироваться и не поте-
ряться в метро. 
В этом году запустили речные электросуда. 
Вы наверняка уже не раз прокатились на них. 
Какие впечатления? 
Запуск электрических судов — уникальный 
проект не только для России, он является одним 
из самых инновационных и лучших в мире. 
Кстати, основные элементы этих судов, в том 
числе двигатель, — российского производства. 
Экологичны не только электросуда, но и вся ин-
фраструктура для них: плавучие причалы, за-
рядные станции и пункты технического обслу-
живания. Чтобы работать на электросудах, ка-
питаны, их помощники, сотрудники диспет-
черской службы, а также административный 
персонал прошли обучение, стажировку и сда-
ли экзамены. Им пришлось практически осво-
ить новую профессию, потому что электросу-
да — это новый вид транспорта.
На электрических судах я уже плавала много 
раз. Когда их только запускали, у меня были на-
пряженные месяцы работы. И я про себя поду-
мала: «Как же хочется прокатиться на корабли-
ке, ведь это так романтично!» И буквально через 
пару дней у нас проходит выездное мероприя-
тие, и мы едем всей командой на электросудне. 
Я встала на задней части палубы, была хорошая 
погода, солнце, и я подумала: «Наверное, вот 
оно, случилось». Мне очень нравятся наши ин-
новационные суда, их дизайн, технологич-
ность, комфорт. А еще во время прогулки по ре-
ке можно сделать красивые фотографии.
Как думаете, приживется ли этот вид транспорта 
и будет ли он выполнять именно транспортную 
функцию, а не туристическую?
Речные суда в качестве городского транспорта 
курсировали по Москве еще 100 лет назад. Пика 
популярности они достигли в период с 1937 по 
1941 год: за сезон навигации перевозили до пя-
ти миллионов человек. После длительного заб-
вения речные суда вернулись на городские во-
дные маршруты, но уже принципиально но-

вые — полностью на электрической тяге. Ду-
маю, что этот вид регулярного транспорта 
приживется. Поначалу, конечно, люди поехали 
посмотреть, что собой представляют электриче-
ские суда, увидеть Москву с другого ракурса. Но 
прошло немного времени, и уже сейчас мы ви-
дим по матрице передвижений, что многие ис-
пользуют его, чтобы добраться до работы или по 
делам. Например, более 30 тысяч пассажиров 
воспользовались вторым регулярным речным 

маршрутом с момента его открытия. За месяц 
инновационные российские электрические су-
да совершили более 1,5 тысячи рейсов и прошли 
свыше 14 тысячи километров. А всего с момента 
запуска электросудами воспользовались уже 
350 тысяч пассажиров. Экологичный речной 
транспорт продолжит работать зимой.
Мы готовимся развиваться и дальше. Усилива-
ем инфраструктуру, добавляем новые электро-
суда, устанавливаем причалы для них. А в буду-
щем планируем открывать и новые регулярные 
маршруты. 
Если говорить о будущем транспорта, то, 
как думаете, каким он будет? Через 10, 20, 30 
или 50 лет? 
Думаю, что через несколько десятилетий мы 
будем пользоваться воздушной территорией 
для передвижений. То, чего сегодня мы достиг-
ли спустя всего 10 лет, невозможно было пред-
ставить в начале 2000-х годов. А сегодня это все 
уже работает. Я уверена, что будут беспилотни-
ки, которые уже сегодня активно внедряются. 
Все мы знаем, что на улицах Москвы тестирует-
ся беспилотное такси. Пока без пассажиров 
и с водителем, который страхует, но все идет 
к запуску такого вида транспорта. Уже работа-
ют беспилотные доставщики. 
Будут развиваться городские транспортные си-
стемы. Все, что касается билетных, навигаци-
онных проектов. Возможно, перестанем поль-

зоваться картами «Тройка», ведь сейчас актив-
но развивается оплата по биометрии. А через 
50 лет, кто знает, может быть, будут чипы, с по-
мощью которых пассажиры будут оплачивать 
проезд. Я читала про биохакинг, поражает то, 
что люди делают с собой, что они в себя вживля-
ют. Сегодня нас это удивляет, а через десятиле-
тия это вполне может стать обыденностью. 
Знаю, что вы много внимания уделяете именно 
транспортным сервисам. Расскажите о ваших 
любимых сервисах и проектах. И над какими 
новинками сейчас ведете работу? 
Один из моих самых любимых проектов — 
Центр обеспечения мобильности пассажиров 
(ЦОМП). Сотрудники, которые там работают, 
помогают маломобильным гражданам: роди-
телям с колясками, пассажирам с особенностя-
ми здоровья, большим группам детей, пенсио-
нерам. ЦОМП очень востребован, поэтому мы 
постоянно расширяем его, принимаем на рабо-
ту новых сотрудников, чтобы все, кому нужна 
помощь, получили ее. К слову, с момента созда-
ния ЦОМП в 2013 году помощь получили более 
1,2 миллиона пассажиров, а штат инспекторов 
вырос до 300 человек.
Среди сервисов про клиентоцентричность — 
экскурсии в метро. Напомню, этот проект зна-
комит пассажиров, жителей столицы и тури-
стов с богатой многолетней историей Москов-
ского метрополитена. Есть исторические про-
граммы — специально для тех, кто хочет 
глубже изучить именно факты о метро. Есть 
культурные и архитектурные экскурсии. Они 
подойдут для тех, кто желает расширить свои 
познания в искусстве. Обзорные экскурсии от-
лично подходят для туристов. Развиваем и ин-
клюзивное направление — экскурсии для не-
зрячих и слабовидящих пассажиров. Для юных 
пассажиров мы подготовили отдельные дет-
ские экскурсии: «Подземное кольцо Москвы» 
и «Станции первых линий Московского метро-
политена». С помощью этих программ ребята 
смогут познакомиться с удивительной исто-
рией и уникальной культурой Московского 
метрополитена.
Еще один мой любимый проект — «Книги в ме-
тро». Я сама очень люблю читать и рада, что 
у наших пассажиров этот проект тоже находит 
отклик. В этом году вместе с приложением 
«НЭБ Свет» Российской государственной би-
блиотеки перезапустили проект. С мая по ок-
тябрь пассажиры воспользовались этим серви-
сом более 20 тысяч раз.
Какую литературу предпочитаете вы? 
Есть ли у вас любимый автор?
Очень люблю произведения Харуки Мураками. 
Из последнего, что прочитала, — «Мужчины 
без женщин». Читаю много литературы по са-
моразвитию. Кстати, на столе у меня может ле-
жать несколько книг, которые читаю парал-
лельно. Это помогает мне держать в голове не-
сколько сюжетов одновременно. Люблю «Ма-

стера и Маргариту» Михаила Булгакова. 
Посмотрела уже все театральные постановки 
по этому произведению. И каждый раз откры-
ваю для себя что-то новое. 
Вернемся к сервисам. Какие еще вы бы отметили?
Одному из самых полезных сервисов метро — 
«Складу забытых вещей» в этом году исполни-
лось 70 лет. Он открылся в московском метро 
20 марта 1953 года на «Комсомольской» Коль-
цевой линии и назывался «Комнатой забытых 
вещей». С тех пор выросло само метро Москвы, 
а складов стало три: на «Черкизовской», «Ко-
тельниках» и «Деловом центре».
Активно развиваются проекты, «Ночь ис-
кусств» и «Музыка в метро». Более того, арти-
сты, которые выступают на станциях, часто по-
том получают путевку в жизнь, их замечают, 
запоминают. Это здорово, что мы являемся пло-
щадкой для старта карьеры в искусстве. 
Отмечу, что наши пассажиры достойны самого 
лучшего сервиса. И мы стараемся работать на 
опережение запросов, глубоко анализируем 
нашу аудиторию, чтобы предлагать пассажи-
рам самые актуальные услуги и сервисы. Так, 
сейчас работаем над запуском нового проекта. 
Это будет формат, похожий на «Музыка в ме-
тро», но про искусство. А подробности узнаете 
чуть позднее. 
Когда запускали проект ароматизации метро, 
были люди, которые выступали против? 
Были пассажиры, которые переживали, что это 
может сказаться на их здоровье, особенно ал-
лергики. Но тут нужно понимать, что для нас 
важно не просто что-то сделать, а сделать это 
качественно. Поэтому у подрядчика, который 
занимается производством ароматов, мы за-
просили все сертификаты на соответствие кри-
териям безопасности и гипоаллергенности. 
В итоге проект понравился пассажирам, и уже 
этой осенью мы выбирали новый аромат ме-
тро. Кстати, мой выбор совпал с выбором боль-
шинства пассажиров — зеленый чай. Читала, 
что этот аромат успокаивает, расслабляет, а это 
важно для людей, живущих в мегаполисе и по-
стоянно спешащих по делам. 
Вы родились в Москве. Какой помните столицу 
своего детства? 
В детстве я жила в Южном округе, в очень зеле-
ном районе Чертаново. И эти годы заполнились 
мне Домом пионеров в нашем районе, куда 
я с радостью ходила на хор и множество других 
занятий. Мое уютное детство — это пять, 
шесть, семь лет, когда мы с мамой ходили на ка-
ток, который находился около школы. Когда 
каждое дерево ты знаешь и помнишь, когда зна-
ком со всеми соседями. 
Следующие яркие воспоминания связаны уже 
с периодом моей юности, когда я начала зани-
маться легкой атлетикой и открыла для себя 
большой мир московского транспорта. Район 
Чертаново сейчас изменился, там открылись 
большие торговые центры, новые социальные 
объекты. Школа, в которой я училась, стала бо-
лее современной. Чертаново развивается, стал 
современнее, появилась новая инфраструкту-
ра. Но он по-прежнему остается для меня уют-
ным, родным.
Ваше самое яркое воспоминание о Москве? 
Больше всего столица мне нравится в преддве-
рии Нового года и в праздничные дни. Когда 
она нарядная, яркая. Буквально ощущаешь 
праздник, аромат мандаринов. 
За что вы больше всего любите наш город?
Во-первых, Москва — мой родной город. Здесь 
я дома, и это очень явно ощущается, когда при-
езжаю из туристических или рабочих поездок. 
В любом другом городе я не чувствую себя так 
уютно. Во-вторых, Москва современная и в то 
же время историческая. Она удобная, ведь се-
годня в одном мобильном приложении можно 
посмотреть все, что интересует. Люблю Москву 
за то, что она вкусная. Здесь можно попробо-
вать любую кухню мира практически в любое 
время суток. 
Кроме того, мы сегодня можем получить мно-
гие услуги, вообще не выходя из дома. А что уж 
говорить про центры государственных услуг 
«Мои документы», где все можно оформить 
быстро, с комфортом в режиме одного окна. 
Я люблю мой родной город за абсолютную 
многофункциональность, сервис, комфорт 
и чувство безопасности. 

Новые сервисы 
помогают 
делать поездки 
еще более 
комфортными 
и интересными
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Сотрудников транспорта 
готовит ведущий колледж

Уже более ста лет специ-
алистов для транспорт-
ной отрасли столицы 
готовит колледж мо-

сковского транспорта Депар-
тамента образования и науки. 
Сейчас, по словам директора 
колледжа Анны Печеной, обу-
чение ведется по 13 професси-
ям и специальностям, кото-
рые востребованы транспорт-
ной отраслью Москвы.
— На четырех образователь-
ных площадках колледжа про-
ходят обучение более трех ты-
сяч студентов. Это будущие 
специалисты по техническо-
му обслуживанию и ремонту 
подвижного состава, по орга-
низации движения поездов, 
сервисному обслуживанию 
пассажиров, помощники ма-
шинистов, электромонтеры 
и техники вертикального 
транспорта и другие, — рас-
сказала Анна Печеная. 
Колледж активно сотрудни-
чает с работодателями в этой 
сфере. Например, с Москов-
ским метрополитеном не пер-
вый год реализуется проект 
«Нам с тобой по пути». 
А с Центральной пригород-
ной пассажирской 
компанией запу-
щен интересный 
проект «Карьерный 
экспресс», в рамках 
которого компания 
трудоустраивает 
студентов послед-
них курсов. 
— Ребята учатся 
и работают помощниками ма-
шиниста, после чего их гото-
вят к получению прав на 
управление подвижным со-
ставом, — поделилась Анна 
Печеная. 

Колледж московского транс-
порта первым в столице во-
шел в программу «Профессио-
налитет». Директор учрежде-
ния пояснила, что образова-
тельные программы были 
переформатированы и дора-
ботаны с учетом требований 
работодателей. 
— Мы уже не первый год со-

трудничаем с Мо-
сковским метропо-
литеном, готовим 
для них будущих со-
трудников. И их спе-
циалисты принима-
ли самое активное 
участие в формиро-
вании образова-
тельного контента. 

Также студенты проходят на 
площадках производственную 
практику, набираются опы-
та, — добавила она. 
Кроме того, с этого года вме-
сте с метро Москвы колледж 

запустил четыре новые специ-
альности. Студенты смогут 
получить востребованные 
профессии: бригадира-путей-
ца, слесаря-электрика метро-
политена, электромонтера 
тяговой подстанции и элек-
тромонтера устройств сигна-
лизации, централизации, бло-
кировки.
Практика на предприятии — 
реальная возможность для 
студента зарекомендовать се-
бя и в дальнейшем остаться 
там работать. Так случилось 
со студентом 4-го курса кол-
леджа Егором Стяжкиным, 
который учится на помощни-
ка машиниста. Этим летом он 
проходил практику на Мо-
сковском центральном коль-
це, после которой его пригла-
сили на работу. 
— Колледж разработал для 
меня индивидуальный учеб-
ный план, чтобы я мог 

и учиться, и работать, — рас-
сказал Егор. — Сейчас выхо-
жу на смены в качестве по-
мощника машиниста МЦК, 
а в будущем хочу сам управ-
лять поездами «Ласточка», 
которые перевозят пасса-
жиров. 

Быть машинистом Егор меч-
тал с детства, поскольку его 
дедушка был инструктором-
машинистом и много расска-
зывал о своей замечательной 
работе. 
— Я рад, что после 9-го класса 
пошел в колледж и уже к сво-

им 19 годам у меня есть рабо-
та и серьезная, востребован-
ная профессия, — отметил он. 
Транспортную профессию вы-
брал и студент 3-го курса 
Александр Мартаков. Он 
учится по специальности 
«Техническая эксплуатация 
подвижного состава желез-
ных дорог». 
— В будущем у меня есть пер-
спектива трудоустройства 
слесарем по ремонту подвиж-
ного состава или помощни-
ком машиниста, — рассказал 
Александр. — Обучение в кол-
ледже очень нравится, на пер-
вом курсе было много теории, 
а со второго огромное количе-
ство практики — это безус-
ловное преимущество. На-
пример, у меня уже есть груп-
па по электробезопасности 
и разряд по слесарному делу. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ИНДУСТРИЯ 
День работника 
транспорта отме-
чается ежегодно 
20 ноября. Какие 
профессии в сфе-
ре транспорта се-
годня востребо-
ваны и где их 
можно освоить, 
разбирался кор-
респондент.

Постепенно я понял, что сочинять для детей — 
наилучшая работа, она требует очень много знаний.
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13 ноября. Студент колледжа московского транспорта по специальности «Техническая эксплуатация подвижного состава железных дорог» Александр Мартаков

Алексей Баталов назы-
вал себя в шутку «чело-
веком неандерсталин-
ской эпохи». А еще — 

«старым русским». И действи-
тельно, кинематографическая 
жизнь одного из самых ярких 
актеров советского экрана на-
чалась в 1944 году с безымян-
ной роли школьника в фильме 
«Зоя» и закончилась в 2006 го-
ду в «Карнавальной ночи 
50 лет спустя». Шестьдесят 
с гаком лет съемок, большая 

часть из которых выпала на 
«советский» период. Хотя 
можно ли сказать, что, пере-
став сниматься, актер совсем 
исчезает из информационно-
го поля? Про кого-то возмож-
но. Но только не про Алексея 
Баталова!
Родился Баталов в театраль-
ной семье: отец и мать служи-
ли в Московском Художе-
ственном театре. Маленький 
Алеша буквально рос за кули-
сами. Но брак родителей рас-
пался, и мать, Нина Антонов-
на Ольшевская, вышла замуж 

за писателя Виктора Ардова. 
Хлебосольный дом Ардова 
был местом литературных 
встреч цвета мастеров пера. 
Так в жизнь Алеши Баталова 
вошли практически небожи-
тели, представители Серебря-
ного века — Анна Ахматова 
и Борис Пастернак, Иосиф 
Бродский. Баталов буквально 
впитывал эту атмосферу куль-
турной интеллектуальности, 
бережного отношения к сло-
ву, утонченной интеллигент-

ности. Эта атмос-
фера сформирова-
ла его как актера 
и человека. Десят-
ки ролей в люби-
мых кинолентах, 
четыре десятиле-

тия, посвященные ВГИКу, где 
Алексей Владимирович пре-
подавал. Алексей Баталов вы-
ступал и как кинорежиссер, 
и как общественный деятель, 
и как сценарист, и как мастер 
художественного слова — 
прекрасно читал закадровый 
текст. Его труд отмечен высо-
кими наградами: Герой Соци-
алистического Труда, народ-
ный артист СССР, лауреат Го-
сударственной премии СССР, 
Государственной премии Рос-
сии и многими другими зва-
ниями. Мы вспоминаем о нем 

вновь и вновь — именно та-
ким представляется уже лет 
семьдесят образ настоящего 
мужчины, неподкупного, та-
лантливого, рубящего правду-
матку в глаза, того самого, ко-
торого женщина может ждать 
всю жизнь. «Девять дней од-
ного года», «Дорогой мой че-

ловек», «Дама с собачкой», 
«Дело Румянцева», «Москва 
слезам не верит», «Летят жу-
равли... Всюду он, Баталов, — 
везде разный и вместе с тем 
легко узнаваемый. Горькая 
ухмылка, черные обжигаю-
щие глаза, удивительный 
тембр голоса. Баталов кажет-

ся современным мудрецом, из 
тех, которые все понимают 
про людей, но все равно любят 
их и прощают. В его жизни бы-
ло много признания, творче-
ства и любви. Было два брака 
и две дочери от разных жен-
щин. Страшная трагедия, 
приключившаяся с младшей 
дочерью, больной с рождения 
ДЦП, подчинила всю жизнь 
Баталовых новому смыслу: 
борьбе за Машино благопо-
лучное будущее. Так жаль, что 
последние годы жизни Алек-
сея Владимировича были ом-
рачены судебными тяжбами, 
что продолжились эти суды 
и после смерти актера.
Сегодня актеру исполнилось 
бы 95 лет. Прекрасный повод 
вспомнить его роли, пере-
смотреть фильмы с его уча-
стием. В наше жестокое вре-
мя так не хватает таких лю-
дей, как те герои, которых он 
воплотил на экране. Солдата 
Бориса из «Летят журавли», 
князя Сергея Трубецкого из 
«Звезды пленительного сча-
стья», врача Владимира Усти-
ненко из фильма «Дорогой 
мой человек», Гоши, который 
еще и Гога, из «Москва слезам 
не верит».
ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
edit@edupressa.ru

Алексей Баталов — человек неандерсталинской эпохи 

Актер Алексей Баталов во время прогулки по Кремлевской 
набережной столицы. Фото 1964 года

Еще неделю, до 27 ноя-
бря, продлится прием 
заявок на творческий 
детский конкурс «Раз-

ноцветные капли». 
Россия на втором месте в ми-
ре по запасам водных ресур-
сов. Все, что нас окружает, 
состоит из воды, она занима-
ет одно и главных мест в на-
шей жизни. Конкурс направ-
лен на развитие детской фан-
тазии, участники могут изо-
бразить водоемы, а также 
вымышленных персона-
жей — защитников воды, 
предложить меры, которые 
спасут озера от загряз нений.
Идея создать «Разноцветные 
капли» появилась в 2014 го-
ду. Изначально конкурс заду-
мывался как площадка, где 
дети и подростки могут выра-
жать свое отношение к при-
роде. 
— Наше пожелание участни-
кам — с помощью изобрази-
тельного искусства показать 
всю красоту и уникальность 
водных богатств нашей стра-
ны и в то же время их уязви-
мость. Оценивая художе-
ственные достоинства каж-
дой заявки, мы обращаем 
внимание и на смысл, кото-
рый закладывают дети в свои 
работы, — поделилась Татья-

на Бокова, замруководителя 
Росводресурсов.
Принять участие в конкурсе 
могут дети трех возрастных 
категорий — с 3 до 18 лет. Для 
конкурсантов предлагаются 
10 номинаций. Подать кон-
курсную работу можно и в не-
сколько номинаций.
— Каждый год появляются 
новые номинации, которые 
помогают художникам вы-
брать направление по душе: 
это может быть фантазия на 
тему сказок, а может быть ри-
сунок с применением техно-
логий. Для своей работы 
участники могут выбрать лю-
бые материалы и форматы 
изображений, — добавила 
Татьяна Бокова. 
Оценивать конкурсные рабо-
ты будет жюри. Рисунки 
участников должны соответ-
ствовать теме проекта и вы-
бранной номинации. Будут 
оценены мастерство, коло-
рит, композиционное реше-
ние и выразительность. По-
бедители получат дипломы 
участников и специальные 
призы от организаторов кон-
курса: умную колонку, план-
шет со стилусом или элек-
тронный сертификат. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Больше, чем просто 
рисунок

Обучение всех сотрудников сегодня про-
водится в Корпоративном университете 
Транспортного комплекса. Сегодня мы 
обучаем более чем по 100 профессиям. 
В нашем университете разрабатываются 
и внедряются образовательные програм-
мы, адаптированные к современным тре-
бованиям. Благодаря этому удается под-
держивать уровень знаний и навыков ра-
ботников отрасли, необходимый 
для обеспечения комфортных и безопас-
ных поездок на городском транспорте.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ЕКАТЕРИНА 
СУХОВА
ДИРЕКТОР 

КОРПОРАТИВНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ТРАНСПОРТНОГО 
КОМПЛЕКСА

Один из крупнейших мировых производителей электроники 
анонсировал выход на рынок новой модели смартфона с под-
держкой искусственного интеллекта. Такое ощущение, что ско-
ро так называемый ИИ будет «в каждом утюге». Редакция по-
просила наших экспертов оценить, с чем же мы все-таки имеем 
дело — технологическим прорывом или маркетинговой улов-
кой? И имеются ли тут какие-то подводные камни?

Борьбы между роботами 
и людьми не будет

Утечка данных может 
навредить пользователям

Это здорово, что сейчас 
у людей есть такие тех-

нологии. Мы развиваемся, 
придумываем идеи и внедря-
ем их в нашу жизнь. Искус-
ственный интеллект, добав-
ленный к осталь-
ным функциям 
смартфона, смо-
жет еще больше 
помогать людям 
решать задачи. 
Интересно, что ИИ 
уже был использо-
ван в качестве ас-
систента, напри-
мер, Алиса в сер-
висе «Яндекс», 
Google Assistant 
или Siri. Когда лю-
ди оценили эту 
идею и стали активно поку-
пать телефоны с такой под-
держкой, разработчики поня-
ли, что нужно устремить на-
правление своей работы 
на искусственный интеллект. 
Конечно, есть над чем поду-
мать, как сделать технологию 

лучше, но за этим вопрос 
не стоит. Да, технология ИИ 
еще не до конца изучена, 
не доведена до идеала, но уже 
сейчас именно она позволяет 
людям упрощать свою рабо-

ту, оперативно на-
ходить любую ин-
формацию и соз-
давать контент са-
мостоятельно. 
Кстати, сейчас ма-
ло кто пользуется 
письменным поис-
ком. В основном 
люди просят ИИ 
найти им инфор-
мацию. Есть люди, 
которые считают, 
что искусствен-
ный интеллект 

вскоре вступит с человеком 
в конкуренцию, превзойдет 
его и уничтожит. Но это всего 
лишь домыслы. На самом де-
ле, то, что сейчас называется 
интеллектом, не сможет 
стать такими, как человек. 
Пока он только помогает.

В данном случае можно 
говорить как о некоем 

прорыве, так и об умело спла-
нированном маркетинговом 
ходе. Да, действительно, ис-
пользование искусственного 
интеллекта 
в смартфоне — это 
новые функции, 
более высокая 
производитель-
ность устройства 
и так далее. Сей-
час почти все 
смартфоны имеют 
хоть какой-то уро-
вень поддержки 
искусственного 
интеллекта. Эти 
технологии ис-
пользуются и для 
оптимизации работы самого 
смартфона. Однако, несмо-
тря на все преимущества, ис-
пользование ИИ в смартфо-
нах все больше вызывает опа-
сения относительно приват-
ности данных. Поэтому 

одной из первостепенных за-
дач производителей смартфо-
нов должно стать обеспече-
ние надежной защиты и про-
зрачность в использовании 
искусственного интеллекта. 

Ведь мы понима-
ем, что техноло-
гии ИИ исполь-
зуют большие объ-
емы данных для 
обучения и улуч-
шения своих алго-
ритмов, которые 
в том числе вклю-
чают в себя лич-
ную информацию 
пользователей, та-
кую как местопо-
ложение, история 
поиска, покупки. 

В случае утечки информации 
есть опасность злоупотребле-
ний. Пусть даже на самом не-
значительном уровне — соз-
дание и рассылка персонали-
зированных рекламных сооб-
щений.

НАТАЛЬЯ 
ПРОДАНОВА

ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

ПРОТИВ

АНДРЕЙ 
РАЕВСКИЙ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
СЕТЕВЫХ РЕШЕНИЙ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

СВЕТЛАНА 
НЕМОЛЯЕВА 
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РСФСР

Алексей Баталов — замеча-
тельный актер с необыкно-
венной индивидуальностью. 
У него не было мужской 
стандартной красоты, но он 
был героем и без нее. Алек-
сей Баталов был  невероятно 
обаятельным. У него был до-
брый и умный взгляд с прон-
зительными глазами. 
Он был человеком, излучаю-
щим свет, очень талантли-
вым, обладал огромным ин-
теллектом и мог играть лю-
бого. Особенно мне нравятся 
его роли в таких известных 
кинолентах, как «Летят жу-
равли» и «Москва слезам 
не верит». 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

РАБОТНИКИ 
ТРАНСПОРТА 
ОБЕСПЕЧИВАЮТ 
ПОВСЕДНЕВНУЮ 

ЖИЗНЬ 
И КОМФОРТ 
МИЛЛИОНОВ 
ЛЮДЕЙ

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Внесу свой вклад в победу. 
Дети плетут маскировку ➔ СТР. IV

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Глаза как зеркало души. 
Что такое зрение➔ СТР. III

БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
Школьники напишут о жертвах 
нацизма и войны ➔ СТР. IV

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ
Искусство со шпателем. 
Кто создает красоту в доме ➔ СТР. II
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В текущем учебном году 
российские школьники 
подробнее познакомят-
ся с тем, что такое нало-

ги и какие задачи они решают 
в развитии общества. В рам-
ках проекта «юНГа» интерак-
тивные уроки по налоговой 
культуре для учеников 5–6-х 
классов ведут сотрудники 
ФНС России в 20 регионах 
страны. В преддверии Дня ра-
ботника налоговых органов, 
который отмечается 21 ноя-
бря, мы расспросили руково-
дителя проекта Иулианию 
Гребенькову о том, какие зна-
ния получают школьники 
в ходе изучения новой про-
граммы. 
Как и у кого возникла идея соз-
дать проект «Налоговая куль-
тура и грамотность»? 
История проекта берет свое 
начало с инициативы ФНС 
России по написанию учебни-
ка «Основы налоговой гра-
мотности» для школьников 
10–11-х классов. Совместно 
с ним был разработан сайт 
ongbook.ru с видеоуроками 
и тестами для закрепления 
знаний. Уже тогда стало оче-
видно, что усвоение знаний 
старшеклассниками важно, 
но что еще важнее — это фор-
мирование налоговой культу-
ры, которую важно прививать 
уже с раннего возраста. С это-
го и началась разработка ма-
териалов для 5–6-х классов 
и их последующая апробация 
в школах. 
Как подбирается материал 
для занятий на соответствую-
щую возрастную аудиторию? 
Если говорить об уроках 
«юНГа», то они рассчитаны на 
школьников 5–6-х классов, по-
этому все материалы подобра-
ны с учетом психологических 
особенностей детей в этом 
возрасте. В первую очередь 
речь идет об игровой и ин-
терактивной деятельности, 
которая очень помогает в ус-
воении знаний. В уроках есть 
викторины, мульт фильмы 
и игровые элементы, что 
очень хорошо воспринимает-
ся школьниками. В идеале де-
ти должны получать информа-
цию в доступном виде и в шко-
ле, и дома. Общение с родите-
лями должно быть частью 
этого процесса. 
Как бы вы объяснили, зачем 
люди платят налоги?
Понимание, зачем люди пла-
тят налоги, как раз непосред-
ственно связано с понятием 
налоговой культуры. Оплата 
налогов — это не просто обя-
занность каждого граждани-
на, но возможность внести 
вклад в собственное и обще-
ственное благополучие. Осоз-
нание того, что общественные 
блага не возникают просто так 
и государство развивает соци-
альную инфраструктуру, в том 
числе больницы, школы и дет-
ские сады, на налоги, является 
неотъемлемой частью налого-
вой культуры. Оплачивая на-
логи, мы делаем вклад в свой 
же комфорт, а уровень этого 
комфорта зависит от того, на-
сколько ответственно люди 
подходят к исполнению этой 
обязанности. 
Что такое налоговая культура? 
Налоговая культура — это 
осознание своей ответствен-
ности за строительство своего 
района, города и государства 
в целом. Это также понима-
ние того, что деньги идут 
на создание определенного 
уровня благополучия. И это 
уже гражданское самосозна-
ние, когда человек задумыва-
ется не только о своих обязан-
ностях, но и об ответственно-
сти, то есть о том, что лично 

он может сделать для улучше-
ния окружающей действи-
тельности. 
Как воспитать налоговую куль-
туру?
Воспитание налоговой куль-
туры — это очень длительный 
процесс, поэтому так важно, 
чтобы он начинался со шко-
лы, а еще лучше до этого. Этот 
процесс не может быть успеш-
ным без наглядных примеров, 
когда можно увидеть резуль-
тат исполнения собственных 
обязанностей: поликлинику, 
школу, любое другое социаль-
ное учреждение. Ребенку сто-
ит давать простые примеры, 
которые могут объяснить ро-
дители. Например, рассказать 
о детской площадке, которая 
тоже возникает не просто так. 
На таких примерах детям 
можно показать, как работает 
налоговая система и для чего 
она нужна. Завершающий 
этап — это основы налоговой 
грамотности с правилами 
уплаты налогов, знаниями об 
их видах и размерах. 
Как бороться со страхами нало-
гоплательщиков?
Главное орудие в борьбе со 
страхами налогоплательщи-
ков — это распространение 
налоговой культуры. Обычно 
эти страхи связаны с непо-
ниманием, на что уходят 
деньги, как работает налого-

вая система. Формирование 
осознания налоговых обязан-
ностей как вклада в собствен-
ный комфорт — это часть 
воспитания налоговой куль-
туры и грамотности. Конеч-
но, еще бывает страх, связан-
ный с тем, чтобы оплатить 
что-то не так или не туда. Но 
для России это не так акту-
ально, так как у нас в стране 
высокий уровень цифровиза-
ции и удобства налоговой си-
стемы. 
Что такое идеальная, на ваш 
взгляд, система налогообло-
жения?
Однозначно и универсально 
ответить невозможно, так 
как это не вопрос совершен-
ности той или иной системы, 
а ее оптимальность для кон-

кретной страны. Так, будут 
иметь значение ожидания 
и стандарты общества, ба-
ланс между этими ожидания-
ми и реальностью, экономи-
ческая ситуация и то, на-
сколько система выполняет 
свою основную функцию. 
Нельзя забывать и о специфи-
ке разных стран, что может 
напрямую влиять на задачи, 
которые должна будет решать 
налоговая система. 
Какие главные преимущества 
есть у российской системы на-
логообложения?

Российская нало-
говая система име-
ет ряд сильных сто-
рон, которые во 
многом связаны 
с ее высоким уров-
нем цифровиза-

ции. Например, «Личный ка-
бинет налогоплательщика» 
и «Личный кабинет индивиду-
ального предпринимателя» 
позволяют, с одной стороны, 
собирать данные о налогах 
конкретного лица в одном ме-
сте, с другой — предоставля-
ют гражданам удобный функ-
ционал. Отдельно можно от-
метить и налоговый режим 
для самозанятых со специаль-
ным приложением, в котором 
очень удобно проводить пла-
тежи и оплачивать налоги. 
Такие цифровые сервисы обе-
спечивают высокий уровень 
доступности налоговых ин-
струментов.

Подготовили
АРТЕМ ЧУБАР, ДАРЬЯ СУБОЧ
edit@edupressa.ru

Налоговая культура: зачем она 
нужна и как ее воспитывать

Руководитель проекта «юНГа» интерактивные уроки по налоговой 
культуре Иулиания Гребенькова

17 октября. Мастер производственного обучения Колледжа «26 КАДР» Андрей Ткачук (слева) передает свои знания и опыт студенту Сергею Новикову

Рабочие, которые творят 
на уровне художников

Облицовщик-плиточ-
ник — это рабочий стро-
ительной специально-
сти, который занимает-

ся облицовкой поверхностей 
керамическими, бетонными 
плитками или каменными 
плитами наружных и вну-
тренних поверхностей зда-
ний и сооружений. 
Конечно, в зависимости от 
разряда облицовщика-пли-
точника сложность работ ус-
ложняется. 
— В нашем колледже эту спе-
циальность можно получить, 
обучаясь по профессии «ма-
стер отделочных и декоратив-
ных работ», и закре-
пить свои знания, 
а также отточить 
мастерство на про-
и з в о д с т в е н н о й 
практике в лучших 
строительных ком-
паниях, — расска-
зывает мастер про-
изводственного об-
учения Колледжа архитекту-
ры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26 Андрей Ткачук. 
По его словам, это, конечно 
же, творческая профессия. 
Пусть не он создает дизайн-
проекты стены и пола, но он 
воплощает в жизнь всю эту 
красоту собственным видени-
ем эстетики и, конечно, рука-
ми. Благодаря плиточникам 
в каждой квартире, да и не 
только в жилых помещениях, 
люди могут видеть и радо-
ваться прекрасным картинам, 
а не лицезреть скучные одно-
тонные стены. Облицовочник 
творит не хуже художника, от-
метил педагог.
На данный момент это самая 
востребованная профессия не 
только на строительных объ-
ектах, есть запросы и простых 
граждан. Этот мастер должен 
обладать высоким уровнем 
концентрации и устойчивости 
внимания, хорошим линей-

Плиткорез
Один из самых глав-
ных инструментов 
у плиточника. Позво-
ляет ровно разрезать 
керамическую плит-
ку, керамогранит 
и даже натуральный 
камень.

Наколенники
Приспоcобление, которое 
поможет защитить суста-
вы при длительных рабо-
тах в неудобных позах.

Защитные очки
Смогут предостеречь 
от попадания в глаза 
пыли, мелких частиц, 
грязи. Такие очки 
выдерживают удары 
и не запотевают бла-
годаря специальным 
отверстиям.

Системы выравнивания плитки
Комплект из зажимов и клиньев, который 
ускоряет и облегчает процесс облицовки. По-
зволяет уложить плитку на стены и пол иде-
ально ровно даже при небольшой кривизне 
материала или основания.

Шпатель
Предназначен 
для равномерного 
нанесения клеящего 
раствора на по-
верхность во время 
укладки плитки, ке-
рамогранита и пр.

Строительный уровень
Применяется для оценки соответствия поверхностей вертикальной 
или горизонтальной плоскости, для измерения углового отклонения 
поверхности от горизонтали или вертикали.

Защитные наушники
Инструмент для защиты орга-
нов слуха от слишком сильных 
и длительных шумовых на-
грузок.

Инструментарий

В строительстве специальность плиточника считается од-
ной из наиболее интересных и важных. История ремесла 
берет начало еще в древние времена. Подтверждают дол-
гожительство профессии и знаменитые мозаики внутри 
египетских пирамид.
Архитектура Древнего Рима и Греции, стран Ближнего 
Востока украшена великолепной отделкой, которую соз-
давали плиточники тех времен. Современные мастера то-
же стараются поддерживать и приумножать традиции это-
го ремесла.

ИСТОРИЯ ПРОФЕССИИ

Земельный*
Ставка налога исчисляется 
исходя из кадастровой сто-
имости земельных участков, 
признаваемых объектом 
налогообложения, и ва-
рьируется от 0,3 процента 
до 1,5 процента. Объектами 
налога являются земельные 
участки, части земельных 
участков, земельные доли, 
предоставленные организа-
циям и физическим лицам 
в собственность, владение 
или пользование.

Транспортный*
Его платят лица, на которых 
в соответствии с законо-
дательством РФ зареги-
стрированы транспортные 
средства, признаваемые 
объектом налогообложения 
(автомобили, мотоциклы, 
мотороллеры, автобусы 
и др., водные и воздушные 
транспортные средства). 
Ставка налогов исчисляется 
исходя из ряда установлен-
ных законом параметров. 
Поэтому ставка, например, 
для мотоцикла (моторолле-
ра) с двигателем мощностью 
до 20 лошадиных сил вклю-
чительно составит 1 рубль 
за 1 л/с, а для легкового 
автомобиля с двигателем, 
чья мощность превышает 
250 л. с., — уже 15 руб лей 
за одну «лошадь».

Имущественный
Объектом налогообложения 
признаются расположенное 
в пределах муниципального 
образования жилой дом; 
квартира, комната; гараж, 
машино-место; единый не-
движимый комплекс; объект 
незавершенного строитель-
ства; иные здания, строения, 
сооружения, помещения. 
Ставка данного налога рас-
считывается исходя из ка-
дастровой стоимости непо-
средственного имущества 
и составляет 0,1 процента, 
0,5 процента и 2 процента. 

Подоходный
Этим налогом облагается 
любой получаемый доход. 
В зависимости от вида до-
хода варьируется и ставка: 
например, от стандартных 
13 процентов с заработной 
платы (вознаграждения 
по гражданско-правовым 
договорам, доход от прода-
жи имущества и некоторые 
другие) до 35 процентов 
с любых выигрышей (при-
зов) и в ряде случаев с про-
центов, полученных по бан-
ковским вкладам, а также 
по ряду других доходов. 

Какие налоги мы платим

ФИНАНСЫ

По данным официального сайта ФНС России и портала «Госуслуги»

*  Земельный и транспортный налоги относятся к имуществен-
ным. Каждый имущественный налог рассчитывается по своей 
формуле и зависит от конкретного региона РФ.

Шпатель

я плитки
ьев, который 
облицовки. По-
ены и пол иде-
шой кривизне 

тах в неудобных позах.тах в неудобных позах. р р

ПРОФИ Именно 
люди этой специ-
альности так не-
обходимы сегод-
ня на самых раз-
личных объектах 
столицы — 
от станций метро-
политена до лю-
бой квартиры 
или любого офи-
са, которым тре-
буется ремонт.

сказал студент группы МО 33 
Сергей Новиков.
Умение читать чертежи тоже 
входит в стандартный набор 
навыков, необходимых в по-
вседневной работе плиточни-
ка-облицовщика. Это особен-
но актуально, когда проекты 
и плиточные раскладки вы-
полняются удаленно, без фи-
нишных замеров на объекте. 
Однако не все, что нарисовано 
на бумаге, можно реализовать 
на практике, и вот тут и всту-
пают в действие те практиче-
ские наработки, которые 
и определяют мастерство. 
Подсказать лучшее решение, 
убедить заказчика на макет-
ной выкладке, что предлагае-
мый вариант лучше воплоща-
ет задуманное и проще в прак-
тической его реализации — 
задача опытного мастера, 
которому в дополнение всегда 
можно обратиться к техноло-
гам компании для подтверж-
дения избранного ме тода.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ 
edit@edupressa.ru

ным глазомером, точной 
 зрительно-двигательной коор-
динацией, развитым про-
странственно-образным мыш-
лением, творческими способ-
ностями, умением длительное 
время заниматься монотон-
ной работой, способностью 
воспринимать и различать 
широкий спектр цветов и от-
тенков, ну и, наконец, хоро-
шим чувством равновесия 
и отсутствием страха высоты.
Уровень заработной платы 
в регионе сегодня очень вы-
сок, но зависит от самого 
облицовщика-плиточника — 
чем больше объемов, тем 
выше заработная плата. 
У многих профессиональных 
плиточников заказ на выпол-
нение работ расписан на мно-
гие месяцы. 
Подготовку плиточников осу-
ществляют колледжи или тех-
никумы, а также специализи-
рованные учебные центры. 
После успешного окончания 
выпускникам выдаются соот-
ветствующие удостоверения 
и сертификаты, подтверждаю-
щие их квалификацию.
— Укладка плитки — дело, ко-
торое под силу не просто на-
стоящим профессионалам, 
а бойцам, перед которыми то 
и дело возникают новые пре-
пятствия. Чтобы получить вы-
сокую квалификацию и ма-

стерски выполнять 
свою работу, необ-
ходимо иметь от-
личную экипиров-
ку и инструмента-
рий. Говорят, встре-
чают по одежке, 
поэтому для того 
чтобы показать, на-
сколько вы готовы 

к труду, стоит не только на-
деть рабочую одежду, но 
и иметь достойные специн-
струменты. Об экипировке 
можно говорить до бесконеч-
ности, каждый мастер подби-
рает под себя индивидуально, 
но при этом всегда должен 
помнить о безопасном произ-
водстве работ, — подытожил 
Андрей Ткачук.
Также он подчеркнул, что ес-
ли сравнивать прошлые годы, 
то на сегодняшний день ин-
струментальный ящик обли-
цовщика-плиточника стал 
больше по размеру и «инте-
реснее».
— Я выбрал эту специаль-
ность, так как мне нравится 
это направление. В профессии 
есть немало перспектив, 
в плане научиться чему-то но-
вому.
Да и вообще мне нравится 
и нравилось всю жизнь рабо-
тать в строительстве, — рас-

Квалификация плиточ-
ника-облицовщика на-
чинается со 2-го и за-
канчивается 6-м разря-
дом. Профессию можно 
получить в колледжах, 
учебных центрах, а так-
же на предприятии, по-
сле трудоустройства. 
Плиточник должен 
знать виды поверхно-
стей, которые должен 
облицовывать, а также 
особенности отделоч-
ных материалов.
■ 2-й разряд — выпол-
няет все виды подго-
товки поверхностей 
к работе;

■  3-й разряд — выпол-
няет укладку материа-
ла лишь на ровных по-
верхностях;

■  4-й разряд — выпол-
няет укладку угловых 
плиток, должен уметь 
создавать несложный 
плиточный рисунок;

■  5-й разряд — к выше-
указанной работе вы-
полняет облицовку 
потолков и неровных 
поверхностей;

■  6-й разряд — ко всем 
перечисленным рабо-
там должен уметь вы-
полнять укладку плит-
ки на неровной по-
верхности и создавать 
плиточные панно.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

ку, керамогранит 
и даже натуральный 
камень.камень.

ПЛИТОЧНИК 
ЭТО ПРОФЕССИЯ, 
ТРЕБУЮЩАЯ 
АККУРАТНОСТИ, 
ВНИМАНИЯ, 
ПОМНОЖЕННАЯ 
НА ПРАКТИЧЕСКИЕ 
ЗНАНИЯ И НАВЫКИ 

Федеральная налоговая 
служба (ФНС России) яв-
ляется федеральным ор-
ганом исполнительной 
власти, осуществляю-
щим функции по контро-
лю и надзору за соблю-
дением законодатель-
ства о налогах и сборах, 
за правильностью ис-
числения, полнотой
и своевременностью 
внесения в соответству-
ющий бюджет налогов, 
сборов и страховых 
взносов.
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Бороться с недугами, ли-
шающими человека зор-
кости, целители и док-
тора начали еще в камен-

ном веке. В гробницах были 
найдены флаконы из стеатита, 
алебастра, иногда из слоновой 
кости с остатками глазных сна-
добий, приготовленных более 
4 тысяч лет назад. На Руси 
средствами от глазных травм 
считались тертые яблоки, све-
жие огурцы, сырая картошка 
и красная свекла. Конечно, все 
эти методы не сравнить с со-
временными медицинскими 
технологиями. Только в этом 
году в России проведено более 
80 тысяч офтальмохирургиче-
ских операций, многие из ко-
торых возвращают людям спо-
собность видеть благодаря 
разработкам доктора меди-
цинских наук, профессора, 
академика Российской акаде-
мии наук и Российской акаде-
мии медицинских наук, гени-
ального офтальмолога Святос-
лава Федорова. 
Чтобы сделать научное откры-
тие, нужно не только обладать 
фундаментальными знания-
ми, но и иметь борцовский ха-
рактер и огромное желание 
помочь людям. «У меня нет 
никаких суперталантов, кро-
ме трудоспособности, энер-
гии, желания во что бы то ни 
стало добиться своей цели — 
принести пользу людям. 
Я мечтаю совсем о малом — 
чтобы любое дело делалось 
профессионально», — писал 
Федоров в своей автобиогра-
фии. А коллеги и ученики на-
зывали его «человек-резуль-
тат». Врач, упорно идущий 
к цели служить людям, раз-
работал и внедрил целый 
ряд уникальных операций. 
В 1960 году он впервые в мире 
сделал беспрецедентную опе-
рацию по вживлению в глаз 
человека искусственного хру-
сталика. Это стало сенсацией 
в мировой офтальмологии. 
Федоров разработал конструк-
цию импланта и смог решить 
проблему отторжения сосуда-
ми глаза из искусственного 

материала, над которой много 
лет бились зарубежные уче-
ные. Интраокулярная линза 
(ИОЛ), изобретенная Федоро-
вым, стала предвестником 
дальнейших инновационных 
разработок для борьбы с тяже-
лыми повреждениями глаз 
и восстановления зрения. 
В наши дни операции по заме-
не хрусталика уже обычное 
дело. Современные офтальмо-
логи выполняют ее в течение 
15–20 минут. 
А изобретенный Святославом 
Федоровым метод радиальной 
кератомии (глубокие разрезы, 
наносимые на склеру глаза) 
позволил миллионам людей 
избавиться от близорукости 
и обходиться без очков. А еще 

он создал первую в России ла-
зерную установку «Профиль 
500» для лечения отслоения 
сетчатки, травм глаза. Благо-
даря новаторским открытиям 
ученого удалось снизить на 
40 процентов число 
случаев слепоты от 
глаукомы, хрониче-
ской патологии 
глаз, грозящей нару-
шениями зритель-
ной функции. Мно-
гочисленные учени-
ки Святослава Федо-
рова вспоминают: 
когда он читал лекции в ме-
динституте, в аудитории бук-
вально яблоку негде было 
упасть. Говорил нетривиаль-
но, захватывающе интересно. 

«Его биополе, носитель огром-
ной психической энергии, со-
беседники часто ощущали на 
себе, подчиняясь обаянию это-
го удивительного человека, — 
рассказывает академик РАЕН 

Елена Либман. — 
Постоянный гене-
ратор идей, он, до-
стигнув одного, уже 
мыслил о новом, не 
останавливаясь ни 
на миг в своем 
стремлении к про-
грессу, к эффектив-
ному действию». 

В должности директора соз-
данного им Института микро-
хирургии глаза Федоров ввел 
ряд инноваций, таких как ме-
дицинский хирургический 

конвейер (операцию проводят 
несколько хирургов, причем 
каждый делает строго опреде-
ленную ее часть, а главный 
этап операции выполняется 
самым опытным хирургом), 
передвижные операционные 
на базе автобусов и многое 
другое. 
«Все, что соприкасалось с име-
нем и деятельностью Святос-
лава Федорова, достигло свое-
го наглядного расцвета и апо-
гея совершенно законченным 
и убедительнейшим обра-
зом — настолько он был актуа-
лен и действен, внушал людям 
уверенность в достижениях 
своих жизненных целей. Таких 
людей современникам посы-
лает судьба... Он был инвести-
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Осенью отмечаются сразу несколько значимых дней, посвященных проблемам со зрением и достижениям отечественной офтальмологии. День белой трости и Международный 
день слепых напоминают о важности помощи незрячим. А 11 ноября, в День офтальмолога, мы чествуем врачей, помогающих миллионам людей сберечь и спасти зрение. В числе 
выдающихся ученых, совершивших прорыв в этой области медицины, имя основателя Института микрохирургии глаза Святослава Федорова занимает особое место. 

Мы не можем остано-
вить прогресс: школь-
ники проводят за 
компьютерами и гад-

жетами все больше времени. 
Даже пожилые люди, когда их 
спрашивают, какое им нужно 
зрение после операции, отве-
чают: «Чтобы хорошо было 
видно телефон». На сегодняш-
ний день имеется множество 
рекомендаций, исходящих из 
мнения, что взаимодействие 
с гаджетами как-то может по-
влиять на зрение. С одной сто-
роны, это так, но с другой — 
нет убедительных доказа-
тельств, что если ребенок бу-
дет много сидеть в телефоне, 
то у него обязательно разо-
вьется близорукость, а если 
не будет, то не разовьется. 
Прямая связь здесь 
отсутствует. Нега-
тивно влияет на 
зрение излучение, 
которое дают не-
которые дисплеи. 
Для сетчатой обо-
лочки глаза вреден 
видимый спектр 
синего света, он 
влияет на питание 
клеток сетчатки 
кровью. Длительное и частое 
использование компьютера 
на близком расстоянии мо-
жет вызвать синдром сухого 
глаза, дискомфорт, головные 
боли, повышать утомляе-
мость, вызывать раздражи-
тельность, способствовать 
ухудшению сна. 
Для профилактики развития 
глазных заболеваний советую 
создать комфортные условия 
работы за компьютером. Что-
бы глаза меньше уставали, 
перед экраном нужно сидеть 
в достаточно освещенном по-
мещении, на оптимальном 
расстоянии. Желательно, что-
бы в помещении был дневной 
свет, так как он правильнее 
воспринимается органом зре-
ния. Необходимо удобно рас-
положить перед собой мони-
тор, чтобы веки правильно 
смыкались и не уставали при 
моргании. Работать за ком-
пьютером вниз головой и ле-
жа — неправильно и неесте-
ственно. 
Важно помнить, что длитель-
ное пребывание на свежем 
воздухе (при естественном 

дневном освещении) снижает 
риск развития близорукости. 
При этом для сохранения 
зрения здоровому ребенку во-
все не обязательно прини-
мать особые витамины, БАДы 
и другие подобные вещества. 
У черники, моркови и прочих 
продуктов, часто  рекоменду-
емых для профилактики неко-
торых глазных заболеваний, 
применение достаточно спор-
но, а их частое использование 
нецелесообразно. 
Считается, что в некоторых 
случаях их употребление мо-
жет исключить, например, 
центральную дистрофию сет-
чатой оболочки и некоторых 
сосудистых заболеваний. Но 
я думаю, что если подростки, 
которые очень много времени 

проводят за компьютером 
или за телефоном, будут есть 
больше моркови, это совсем 
не гарантирует, что у них бу-
дут медленнее развиваться 
близорукость или другие зри-
тельные нарушения. Конечно, 
у детей питание должно быть 
сбалансировано по витами-
нам, микроэлементам и пита-
тельным веществам. Но при-
нимать их следует в том 
случае, если врач-педиатр счи-
тает, что это необходимо, учи-
тывая результаты лаборатор-
ных исследований.
Также важно понимать, что 
близорукость и дальнозор-
кость могут быть наслед-
ственными заболеваниями. 
Поэтому в семьях, где родите-
ли имеют такие проблемы, 
следует более внимательно 
относиться к режиму зритель-
ной нагрузки и обязательно 
посещать детского офтальмо-
лога хотя бы два раза в год. 
Это чрезвычайно важно для 
профилактики и лечения бли-
зорукости и дальнозоркости 
и правильной работы органа 
зрения в будущем.

Держись подальше 
от монитора 

ДЕЛЬНЫЙ СОВЕТ

ЮРИЙ ГУСЕВ
ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ОФТАЛЬМОЛОГ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ВРАЧРФ

Про зрение: кто помогает нам 
вернуть все краски мира 

20 января. Офтальмолог больницы имени Буянова, кандидат медицинских наук Александр Новицкий имеет уже 13-летний стаж работы

БИОЛОГИЯ С по-
мощью зрения че-
ловек получает 
большую часть 
информации 
об окружающей 
среде. Офтальмо-
логия — наука 
об органе зрения, 
играющем огром-
ную роль в нашем 
познании внеш-
него мира.

ЧТОБЫ СДЕЛАТЬ 
НАУЧНОЕ 
ОТКРЫТИЕ, 

НУЖНО НЕ ТОЛЬКО 
ОБЛАДАТЬ 
ЗНАНИЯМИ, 

НО И ОЧЕНЬ ХОТЕТЬ 
ПОМОЧЬ ЛЮДЯМ

Мгновенного взгляда 
достаточно, чтобы за-
менить тысячи слов 
и звуков. 
■  Глаз — это дисталь-
ный анализатор выс-
шего порядка, ему 
свойственно про-
странственное вос-
приятие глубины, пе-
редвижения предме-
тов, их удаленности, 
телесности.

■  Наши глаза могут раз-
личить около 500 от-
тенков серого.

■  Каждый глаз содер-
жит 107 миллионов 
клеток, и все они чув-
ствительны к свету.

■  Вне зависимости 
от массы тела и габа-
ритов человека раз-
мер глазного яблока 
у всех людей иденти-
чен: 24 мм у взрослых 
и 18 мм у детей.

■  Радужная оболочка 
глаза имеет 256 отли-
чительных характери-
стик, а отпечаток 
пальца всего 40.

■  Человек моргает 1 раз 
за 6 секунд в среднем. 
Моргание длится 
не более 0,03 секунды. 

■  Зрачки глаз расширя-
ются на 45 процентов, 
когда мы смотрим 
на того, кого любим.

ФАКТЫ И ЦИФРЫ

Вполне справляются 
без линз и очков

Человек проигрывает 
в зоркости многим пред-
ставителям фауны. Что-
бы приблизиться к воз-

можностям зрения некоторых 
животных, потребуется не про-
сто бинокль, а сложные фото-
чувствительные аппараты.

Он сверху видит все
Во время полета орлы (1) в по-
исках добычи способны огля-
дывать территорию на целых 
13 квадратных километров. 
Благодаря расположению 
глаз эти птицы буквально мо-
гут смотреть себе за спину, да-
же не поворачивая головы. 
Остроте их зрения остается 
лишь позавидовать: орел без 
труда отыщет на земле не-
большую мышь-полевку с рас-
стояния в полторы тысячи ме-
тров. Неудивительно, что во 
многих культурах мира самых 
внимательных и зорких охот-
ников сравнивают именно 
с орлами.

Взглянуть за горизонт
Гепарды (2) могут похвастать-
ся не только своей скоростью. 
Мало того что эти хищники 
саванн обладают самым 
острым дневным зрением сре-
ди животных, особое строе-
ние их слезных каналов защи-
щает глаза от яркого солнеч-
ного света. А благодаря бино-
кулярному зрению гепард без 
труда способен заметить до-
бычу на расстоянии до пяти 
километров! Маленькое заме-
чание: на этой дистанции уже 
можно заметить искривление 
горизонта.

Под водой и в темноте
Обладателем лучшего зрения 
на планете ученые считают… 
рака-богомола (3), обитаю-
щего на морском дне Индо-Ти-
хоокеанского региона. Если 

в человеческом глазе располо-
жено 3 фоторецептора, то 
у рака-богомола их может 
быть 16. Он может видеть уль-
трафиолетовый и поляризо-
ванный свет, а его глаза двига-
ются независимо друг от дру-
га. Вдобавок к этим особенно-
стям рак-богомол способен 
воспринимать глубину одним 
глазом — это очень редкая 
способность среди видов, об-
ладающих бинокулярным 
зрением.

Хрусталик
важная часть све-
топреломляющего 
и светопроводящего 
аппарата глаза

Сосудистая оболочка
обеспечивает питание и кровоснабжение 
внутренних структур глаза, включая сет-
чатку и хрусталик

Слепое пятно
его наличие необходимо 
для передачи зрительной ин-
формации от глаза к мозгу

Зрительный
нерв
передает в мозг всю 
зрительную инфор-
мацию, включая 
восприятие яркости, 
цветовосприятие 
и контраст

Сетчатка
отвечает за непосредственное восприятие 
света и передачу информации в центральную 
нервную систему

Ресничное тело
часть сосудистой оболочки глаза, 
опора для хрусталика 

Водянистая 
влага
снабжает структуры 
глаза питательными 
веществами и борет-
ся с потенциально 
опасными микроорга-
низмами

Зрачок
регулирует количе-
ство света, попадаю-
щего в глаз

Стекловидное тело
придает глазу правильную форму, преломля-
ет поступающий свет на сетчатку

Склера
наружная плотная оболочка глаза, 
выполняющая защитную и опорную 
функции

Роговица
защищает глаза от внешних 
воздействий, имеет большую 
преломляющую силу и помо-
гает фокусировать свет 

Радужка
контролирует размер зрачка 
и регулирует количество света, 
попадающего в глаз

Связки хрусталика
Фиксируют хрусталик глаза

Анатомия глаза: строение и функции 

Центральная ямка
отвечает за остроту централь-
ного зрения

рован нам свыше для примера 
и содействия в нашей повсед-
невной жизни», — говорится 
в воспоминаниях писателя 
Чингиза Айтматова. 
Сегодня в стране работают де-
сять филиалов института, но-
сящего имя академика Свя-
тослава Федорова. В них по-
стоянно проводятся различ-
ные научные конференции, 
российские врачи выступают 
на них с такими уникальными 
и интереснейшими доклада-
ми, что этому высокопрофес-
сиональному уровню могут 
позавидовать крупные между-
народные симпозиумы и кон-
ференции.
Современная офтальмология 
шагнула настолько вперед, 
что сегодня в большом коли-
честве проводятся испытания 
с искусственными сетчатка-
ми — специальными глазны-
ми датчиками, которые под-
ключаются к мини-компью-
теру, интерпретирующему 
световые сигналы и передаю-
щему полученную информа-
цию в головной мозг. А мо-
сковские офтальмологи не-
давно предложили новую 
методику лечения при нестан-
дартных случаях катаракты. 
Инновационные технологии 
и методы лечения глазных за-
болеваний продолжают раз-
виваться, что открывает но-
вые возможности для офталь-
мологов. Эта врачебная спе-
циализация сегодня одна из 
наиболее востребованных 
и перспективных в медицин-
ской сфере. А пример выдаю-
щихся врачей вполне может 
стать отличной мотивацией, 
чтобы захотеть получить про-
фессию и сделать очередное 
значимое открытие в офталь-
мологии. 
На заметку стоит взять и пра-
вила успеха, сформулирован-
ные Святославом Федоро-
вым: «Запомните: ваша уста-
новка должна быть такой: без 
меня мир неполон. Знайте: 
если, прожив день, вы не сде-
лали ни одного доброго дела 
или за день не узнали ничего 
нового — день прожит на-
прасно». Согласитесь, эти со-
веты — на все времена, полез-
ные для каждого, кто хочет не 
только добиться личного 
успеха, но и принести пользу 
всему человечеству.
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Конкурс сочинений «Без срока давности» направлен на сохранение 
героической памяти нашей страны
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История страны 
становится твоей

Все школьники и студен-
ты до 19 января могут 
подать заявки на уча-
стие во Всероссийском 

конкурсе сочинений «Без сро-
ка давности», посвященном 
жертвам военных преступле-
ний нацистов и их пособ-
ников в период Великой Оте-
чественной войны 1941–
1945 годов. Конкурс прово-
дится уже в пятый раз. Вопрос 
о запуске проекта впервые 
был поднят на заседании 
с участием президента России 
Владимира Путина и предста-
вителей россий-
ского организаци-
онного комитета 
«Победа» в пред-
дверии подготовки 
и проведения Года 
памяти и славы. 
Конкурс сочинений становит-
ся одним из ключевых направ-
лений патриотического вос-
питания. Только в 2023 году 
705 128 обучающихся 5–11-х 
классов из 89 субъектов РФ, 
в том числе обучающихся из 
новых регионов, Белоруссии 
и школ МИД при посольствах 
России на территории ино-
странных государств, приня-
ли участие в проекте. 
— В рамках проекта рассекре-
чиваются архивные докумен-
ты, ведутся полевые работы, 
проходят просветительские 
акции и конференции, школь-
ники и студенты принимают 

участие в волонтерской дея-
тельности, а именно в поиско-
вых движениях. Об этом мы 
читаем в работах ребят — 
участников конкурса сочине-
ний, которых за время суще-
ствования проекта написано 
без малого два миллиона, — 
сообщила начальник управле-
ния общественных проектов 
МПГУ Светлана Третьякова.
Школьникам с 5-го по 
11-й класс и студентам коллед-
жей будет предложено напи-
сать сочинение на тему гено-
цида мирного советского на-

селения в период Великой Оте-
чественной войны. В своей 
работе они должны будут рас-
сказать историю своей семьи 
или порассуждать на задан-
ную тему. Конкурс направлен 
на сохранение исторической 
памяти и воспитание уваже-
ния к памяти о героических 
и трагических явлений Вели-
кой Отечественной войны. 
Победители и призеры будут 
приглашены в Москву, где им 
вручат призы, дипломы, а их 
педагогам — благодарствен-
ные письма. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@rdupressa.ru

Скорая звездная помощь от учителя технологии

Вязание спицами положительно влияет на наш мозг

Верить звездам или нет, 
каждый, конечно, реша-
ет сам. Но в том, что да-
та, время и место рожде-

ния влияют на характер чело-
века, я убедился на собствен-
ном опыте на мастер-классе 
по астрологии хобби-фестива-
ля «Учителя-мастера». И нет 
в этом никакой магии, только 
факты, подкрепленные тыся-
челетними наблюдениями.
Как астрологические знания 
помогают родителям выбрать 
для своего ребенка комфорт-
ный способ получения инфор-
мации, как заранее не пере-
живать из-за того, что сын или 
дочь вдруг не будут общитель-
ными или образованными, 
я узнал в школе № 2120 от 
астролога, а также учителя 
технологии и ОБЖ Елены Жу-
равлевой.
На мастер-класс по астроло-
гии записались более 20 чело-
век — были и родители. Все 
хотели узнать о себе что-то 
интересное, что поможет 
в учебе и в жизни. Признаюсь, 
я ожидал чего-то загадочного 
и даже мистического, но все 
происходило в школьном 
классе, где улыбчивый педа-

гог рассказывала, почему 
и как влияют на наши судьбу 
и характер звезды, под кото-
рыми мы родились.
Правда, когда Елена попроси-
ла выйти добровольца, чтобы 
на его примере показать, как 
работает астрология, все за-
стеснялись. Кроме перво-

клашки Ани, которая пришла 
с бабушкой. Преподаватель, 
посвятившая изучению астро-
логии четыре года, составила 
карту и рассказала, какой 
у Ани характер, как она учит-
ся, каковы темперамент и дру-
гие особенности ее характера. 
Бабушка слушала и почти все 

время согласно кивала. После 
такого наглядного подтверж-
дения от желающих отбоя не 
было. Елене пришлось даже 
продлить на два часа мастер-
класс, чтобы ответить на во-
просы детей и родителей.
Как говорит Журавлева, 
астрология может снять мно-

жество сомнений, которые 
терзают родителей. Астроло-
гия чем-то похожа на психо-
логию. «Звездные» данные 
помогают определить, ин-
троверт человек или экстра-
верт, нужно ли ему общество 
или он предпочитает одино-
чество, есть ли в нем задатки 
лидера.
Не постеснялся подойти и я. 
Узнал много нового о себе 
и о том, почему я так реаги-
рую на происходящие в моей 
жизни события. Это не повод 
думать, что я такой, потому 
что так звезды сошлись. Важ-
но сделать выводы и понять, 
какие условия нужны кон-
кретно тебе, чтобы стать мак-
симально эффективным на 
работе или в учебе, ну и, ко-
нечно, в личной жизни. Кста-
ти, много было вопросов у ро-
дителей про профориента-
цию. Так что если представит-
ся возможность, педагог 
обещала свой следующий 
мастер-класс посвятить имен-
но этой волнующей многих 
теме и связи выбора профес-
сии с астрологией.
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupress.ru

Если взять кучу толстых 
ниток, две острых палки 
и потратить несколько 
часов своей жизни, то 

вполне возможно, у вас мо-
жет получиться симпатичный 
вязаный шарфик или шапоч-
ка. Также возможен другой 
исход событий: запутаться 
в нитках, перепутать пряжу, 
сломать спицы и осознать, 
что те несколько часов вашей 
жизни вам никто не вернет. 
Я попытался научиться вязать 
на мастер-классе в школе 
№ 2120.
Всю сознательную жизнь я на-
блюдал, как моя бабушка вир-
туозно вяжет спицами кучу 
различных вещиц, но ни разу 
не интересовался самим про-
цессом. В мастерской вязания 
увидел группу девочек, скло-
нившихся над чем-то, по-
видимому, интересным. Ров-
ный голос вещал: «Продеваем 
сюда, захватываем нитку 
и обратно, теперь с изнанки». 

Человека, ставшего моим учи-
телем в сфере вязания, звали 
Элла Ловцова. Это поистине 
удивительная женщина. Она 
окончила физический факуль-
тет МГУ и преподавала физику 
больше 30 лет. Но вязанием 
Элла Борисовна занималась 

намного дольше, чем физи-
кой, и первые уроки от бабуш-
ки она получила еще в семь 
лет. Педагог говорила, что вя-
зание спицами положительно 
влияет на мозг человека: из-за 
воздействия на нервные окон-
чания на кончиках пальцев 

организм успокаивается. 
В стрессовых ситуациях нужно 
брать в руки спицы и вязать. 
Элла Борисовна рассказывала, 
как она, пытаясь успокоиться, 
связала огромный свитер за 
два дня. Также преподаватель 
подчеркнула, что каждая пря-

жа подходит для определенно-
го вида изделий: пряжа из 
шерсти альпаки может деся-
тилетиями не сваливаться, 
пряжа из эвкалипта мягче лю-
бого пуха и т.д. Она назвала 
несколько магазинов, где 
можно дешево купить пряжу, 
и посоветовала спицы для на-
чинающих. Если говорить 
о моих личных успехах в вяза-
нии спицами, то я четыре раза 
прослушал объяснение техни-
ки и все равно не смог сделать 
больше двух петель. Увидев 
мои труды, Элла Борисовна 
констатировала, что «некото-
рые мужики безнадежны».
Погрузившись в вязание спи-
цами, я могу сказать, что это 
безусловно очень интересный 
и полезный навык, но пока 
что совершенно недоступный 
для меня. Однако я к вязанию 
еще планирую вернуться. 
Ведь отступать не годится.
ИВАН ОТВАГИН
edit@edupressa.ru

11 ноября. Преподаватель технологии и ОБЖ школы № 2120 Елена Журавлева считает, что астрология 
поможет подростку сформировать самому свое будущее и выбрать правильную дорогу в жизни

11 ноября. Преподаватель вязания Элла Ловцова уверена, 
что в стрессовых ситуациях человек должен брать в руки спицы

Движение души: в московской 
школе помогают армии России

В школе № 1288 имени 
Героя Советского Союза 
Надежды Викторовны 
Троян ученики 6 «К» 

класса занимаются плетени-
ем маскировочных сетей для 
участников специально воен-
ной операции. Школьники 
ходят в церковь Сергия Радо-
нежского на Ходынском поле, 
где настоятель храма отец Ва-
силий предоставляет для это-
го святого дела помещение.
Идею с плетением маскиро-
вочных сетей ребятам подала 
представитель Совета ветера-
нов Хорошевского района, ве-
теран труда Нина Ивановна 
Попович, которая занимается 
патриотическим воспитани-
ем молодежи в этой школе. 
Она рассказывает, что когда 
впервые пришла плести сети, 
то почувствовала себя уча-
ствующей в чем-то важном.
Дети собрались во 
время каникул, 
и это, как отмечает 
Нина Ивановна, до-
рогого стоит. 
Ее очень растрога-
ло ответственное 
отношение школь-
ников к делу и пора-
довало то, с какой 
душой они отнеслись к этому. 
Как отмечает классный руко-
водитель 6 «К» класса Ирина 
Кириллова, в школе у них хо-
рошо развито патриотическое 
воспитание, поэтому ребята 
откликнулись не задумыва-

ясь. Помимо сетей школа от-
правляет на фронт письма, ле-
карства, продукты, фонарики 
и многое другое. В декабре 

они ожидают к себе 
одного из участни-
ков спецоперации.
— Я думаю, плете-
ние маскировоч-
ных сетей спасет 
жизни наших бой-
цов. Сетями также 
можно укрывать 
военную техни-

ку, — говорит ученик 6 «К» 
класса Дмитрий Савельев.
Для него такое занятие ста-
ло первым волонтерским 
опытом.
— Сети плести нетрудно, осо-
бенно когда знаешь, что они 

помогут людям. Это вооду-
шевляет, — добавляет его од-
ноклассник Арсений Сидор-
ский. 
Сил и уверенности детям при-
дает осознание, что их дело 
спасет людям жизни, что они 
вносят вклад, пусть и неболь-
шой, в победу своей страны. 
Как утверждает одноклассни-
ца ребят Татьяна Кунакова, 
плетение маскировочных се-
тей сблизило ребят еще боль-
ше. Они общаются тут и по 
поводу общего дела, и заводят 
разговоры на отвлеченные те-
мы. Словом, ребята лучше уз-
нают друг друга, становятся 
настоящими друзьями.
Детям нравится, чем они за-
нимаются, и они благодарны 

классной руководительнице 
за то, что та предложила им 
сходить на это мероприятие, 
попробовать свои силы.
Помимо детей плести сети 
в церковь приходят и взрос-

лые. Школьникам это очень 
нравится и вдохновляет. Им 
приятно видеть и находиться 
в обществе единомышленни-
ков, брать пример со старших, 
которые, так же, как и они, 

желают помочь Родине, вне-
сти вклад в общую победу.
— Я увидела, насколько се-
рьезно и патриотично дети 
отнеслись к этому делу. Хо-
телось бы, чтобы наша шко-
ла передала свой опыт и дру-
гим школам нашего райо-
на, — говорит Нина Иванов-
на Попович.
Сейчас плетением маскиро-
вочных сетей занимается 
только их класс, но ребята не 
сомневаются, что остальные 
классы, когда узнают из газе-
ты, чем занимается 6 «К», то-
же захотят принять участие 
и станут им помощниками. 
А значит, это только начало.
АЛИСА КУДЕЛЬКИНА
edit@rdupressa.ru

ВМЕСТЕ В СТРОЮ
Сегодня в школах 
помогают нашим 
бойцам на спец-
операции. Кто-то 
собирает гумани-
тарную помощь, 
кто-то литературу, 
а кто-то помогает 
с военными аксес-
суарами.

15 ноября. Ученики 6 «К» класса школы № 1288 Сидорский Арсений (слева направо), Кунакова Татьяна, Савельев Дмитрий и Романченко Арсений уверены, что делают очень 
полезное дело, которое приблизит победу Вооруженных сил России в специальной военной операции на Украине

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Николай Николаевич 
Носов родился 23 ноября 
1908 года в Киеве. 
С юных лет он увлекался музы-
кой, театром, шахматами, фо-
тоделом, электротехникой 
и даже был радиолюбителем. 
Чтобы прокормить семью, 
подросток Коля с 14 лет рабо-
тал: был продавцом газет, 
землекопом. После окончания 
школы Николай хотел посту-
пить на химический факультет 
Киевского политехнического 
института, но не смог, так как 
не получил среднего образо-
вания. В 19 лет Носов посту-
пил в Киевский художествен-
ный институт, он тогда серьез-
но увлекся фотографией, а по-
том — и кинематографом.
С 1938 года Николай начал 
писать детские рассказы, 
но профессиональным лите-
ратором стал только после 
Великой Отечественной вой-
ны. Его опубликовали сразу: 
всем детям известны его са-
мые первые произведения: 
«Затейники», «Живая шляпа», 
«Огурцы», «Мишкина каша», 
«Огородники», «Фантазеры» 
и другие. Сам Николай Нико-
лаевич позже говорил, 
что стал писать книги для де-
тей совершенно случайно — 
сначала просто рассказывал 
сказки своему маленькому сы-
ну и его друзьям. Широкую по-
пулярность завоевали повести 
для подростков «Дневник Ко-
ли Синицына» (1950), а также 
«Витя Малеев в школе и дома» 
(1951), за которую ему вручили 
Сталинскую премию. 
В 1954 году по повести был 
снят фильм «Два друга». 
Но, наверное, самые извест-
ные и любимые произведения 
его — о Незнайке. Знаменитая 
трилогия «Приключения 
Незнайки и его друзей», «Не-
знайка в Солнечном городе» 
и «Незнайка на Луне» и по сей 
день любима читателями. 
Но писал он не только для де-
тей. В 1969 году выходит сбор-
ник его сатирических расска-
зов, потом были написаны ав-
тобиографические произве-
дения.
Умер Николай Носов в Москве 
26 июля 1976 года. Похоронен 
на Кунцевском кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

История вязания спицами насчи-
тывает тысячи лет. Родиной счи-
тается Древний Египет, в гробни-
це одного из фараонов нашли 
носок с пальцем, как у варежки. 
А в музеях Детройта находятся 
образцы древнеегипетских вя-
заных узоров, на которых отчет-
ливо видны древнеарабские тек-
сты. Египтяне наносили и на сте-
ны рисунки, где изображали 
кардиганы и жакеты. А в Каире 
сохранилось платье, сделанное 
на металлических спицах, его 
возраст около 2 тысяч лет.

Справка

Науку о семейной жизни могут 
начать изучать на уроках

На арене ЦСКА определились 
лучшие юные фигуристы

Новая школьная дисци-
плина под названием 

«Семьеведение» может стать 
обязательным предметом 
в русских школах со следую-
щего года.
Курс предмета предусматри-
вает подготовку подростков 
к будущей семейной жизни, 
рождению и воспитанию де-
тей, а также раскрытие тра-
диционных семейных ценно-
стях. Об этом заявила предсе-
датель Комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства 
и детства Нина Останина.
— В 40 регионах уже есть пре-
подавание семьеведения да-
же в школьной программе. 
Начали в Самаре, а сейчас 
40 регионов. В настоящее 
время ведется активное об-
суждение ограничения и за-
прета абортов. В то же время 
необходимо говорить о важ-
ности сохранения семьи 

со школьных лет, — отметила 
парламентарий.
Совместно с Министерством 
просвещения России уже на-
чата разработка единого 
учебника по семьеведению. 
Он также должен включать 
юридические вопросы, разъ-
яснять тонкости семейного 
законодательства, рассказы-
вать, что для молодых людей 
означает вступление в брак, 
какая за этим следует ответ-
ственность, а также содер-
жать информацию о физио-
логии юноши и девушки, 
умении находить компро-
мисс и многом другом. В ос-
нову программы также будут 
заложены помощь в понима-
нии особенностей подростко-
вого периода и принятии 
себя, передача подросткам 
начальных знаний из области 
педагогики и психологии.
ПАВЕЛ ПРИБЫТКОВ
edit@edupressa.ru

На арене спортивного 
комплекса ЦСКА про-

шел 3-й этап соревнований 
по фигурному катанию среди 
команд I и II юношеского раз-
ряда, а также I и II спортивно-
го разряда по произвольной 
программе среди мальчиков 
и девочек. Командные сорев-
нования прошли в рамках 
Кубка Московского спор-
та, организованы Департа-
ментом спорта и приурочены 
к празднованию столетия Мо-
сковского спорта. В юноше-
ских разрядах первое место 
уверенно заняла команда ака-
демии «Ангелы Плющенко», 
на вторую ступень пьедестала 
почета поднялась команда 
«Арена Плей Север», третье 
место заняла команда «Меч-
та». В спортивных разрядах 
на первое место с небольшим 
отрывом смогла вырваться 
школа «Армия фигурного ка-
тания», второе и третье место 
распределили представители 
команд «Ангелы Плющенко» 
и «Снежные барсы» соответ-
ственно. Юные спортсмены 
получали технические оцен-
ки и оценки по трем компо-

нентам от судейской брига-
ды, в которую входили пять 
арбитров всероссийской 
и международной категории. 
Кстати, в Кубке Московского 
спорта по фигурному ката-
нию на коньках используется 
судейская система Междуна-
родного союза конькобежцев 
(ISU), применяемая для под-
ведения итогов во всех офи-
циальных соревнованиях сре-
ди взрослых. Сам турнир раз-
делен на 6 этапов, после кото-
рых последует суперфинал, 
запланированный на весну 
2024 года. В финал попадут 
6 лучших команд. Это будут 
победители этапов, состязаю-
щиеся в спортивных разря-
дах. По юношеским разрядам 
в финале тоже выступят 
6 команд: три из них — побе-
дительницы среди коммер-
ческих клубов и три — побе-
дительницы представителей 
государственных школ. 
Также в финале примут уча-
стие победители личного за-
чета, чьи школы не попадут 
в финал.
АНАСТАСИЯ САМОХВАЛОВА
edit@edupressa.ru

Маскировочная сеть — это камуфляжное покрытие, кото-
рое используется для маскировки вооружения, окопов, 
личного состава и военной техники. Она представляет со-
бой сетевую основу с закрепленными на ней лоскутами 
ткани. Несмотря на простоту, такая конструкция является 
одним из наиболее часто используемых камуфляжей. Рас-
цветка зависит от материала, который крепится на сеть. 
Изготавливают их из полимерных лент или текстиля 
со спецпропиткой.
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Студентов 
Украины хотят 
мобилизовать
Командир ВСУ Петр Горба-
тенко заявил, что надо рас-
ширить мобилизацию и ак-
тивнее призывать молодежь, 
в том числе и студентов, 
с 18 лет. Это, по его мнению, 
поможет восполнить колос-
сальные потери украинской 
армии.

Как заявил Петр Горбатен-
ко, стране не надо мобилизо-
вывать «старых дедов 50-лет-
них».
— Надо мобилизовывать 
20-летних, 18-летних, в чем 
проблема? Что студенты? Ну 
и что? Студенты не должны 
воевать? Должны. Они подхо-
дят, — отметил он в эфире 
украинского телеканала.
При этом юристы отмечают, 
что по закону призвать можно 
людей только от 27 лет.
— Да, действительно, воору-
женным силам Украины сей-
час очень сильно требуются 
солдаты, потому как после 
мобилизации, которая нача-
лась на Украине в 2022 году, 
не все остались в живых. Кто-
то находится в госпитале, 
а кто-то почил. Но призывать 
18-летних молодых людей 
они не имеют права. Только 
при условии, если студенты 
сами заходят пойти воевать 
за интересы своей страны, — 
поделился с «ВМ» своим мне-
нием военный эксперт Миха-
ил Кузьмин.
В настоящее время на Украине 
призыву по мобилизации под-
лежат мужчины с 27 до 60 лет, 
ограничение на выезд из стра-
ны действует для военнообя-
занных граждан с 18 лет. Вер-
ховная рада еще в мае приняла 
закон о снижении нижней 
планки для призыва до 25 лет. 
Но президент Украины Влади-
мир Зеленский его до сих пор 
не подписал. При этом в стра-
ну с международных соревно-
ваний не вернулись более 
300 спортсменов. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Женщины-активистки доставили бойцам 
адресную гуманитарную помощь

Операторы беспилотников учатся сбрасывать 
листовки с агитацией сдаваться в плен

Волонтеры и активистки 
«Женского движения «Еди-
ной России» доставили 
участникам СВО адресную 
помощь. Они передали окоп-
ные свечи, маскировочные 
сети, продукты, оборудова-
ние и инвентарь для бойцов. 

Погрузить собранные короб-
ки помогли активисты Мо-
сковского городского регио-
нального отделения «Волон-
терской роты «Боевого брат-
ства». Таким образом, из 
столицы на Донбасс переда-
ли окопные свечи, укрывной 
материал, маскировочные 
сети, продукты питания, обо-
рудование, запчасти для ав-
томобилей, бинокль, меди-
цинские принадлежности, 
а также коптер и антидроно-
вое ружье.
— В свое время к нам обратил-
ся 70-летний местный житель 

Андрей Николаевич, он на 
свои собственные деньги ку-
пил генератор, бензопилу 
и сварочный аппарат. Мы их 
передали солдатам, за что они 
были благодарны, — сообщи-
ла исполнительный секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» Западного 
округа Елена Квашнина. — 
Хочу также выделить пенсио-
нерку Наталью Павловну, ко-
торая вяжет теплые носки 
и кладет в них по шоколадке. 
Кроме того, столичные акти-
висты проводят акцию «Пись-
мо солдату», в которой прини-
мают участие школьники. По 
словам Елены Квашиной, 
многие бойцы, получая пись-
ма, часто носят их с собой. 
— Каждый из нас может вне-
сти свой вклад в Победу. Полу-
чив запросы от бойцов, мы 
формируем и выкладываем 
в наши соцсети списки, где 

указано все то, что нужно сей-
час ребятам, — сказала Елена.
Связавшись по телефону, 
представители движения со-
риентируют, куда можно при-
вести вещи.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

В полевом учебном центре 
Центрального военного 
округа военнослужащие 
учатся сбрасывать агитаци-
онные листовки. Такие дей-
ствия должны побуждать 
солдат ВСУ сдаться.

Призыв написан на англий-
ском, польском, русском и не-
мецком языках. 
— Впервые в войсках ЦВО на 
базе полевого учебного центра 
операторов FPV-дронов (ква-
дрокоптеры с видом от первого 
лица, которые могут рабо-
тать в любую погоду в самых 
труднодоступных местах. — 
«ВМ») готовят не только к на-
несению огневого пораже-
ния, что подразумевает невоз-
врат летательного аппарата, 
но и для проведения залисто-
вывания наиболее труднодо-
ступных позиций противника 
с призывами к добровольной 
сдаче в плен на английском, 

польском, русском и немецком 
языках, — сообщили в Мино-
бороны России.
Известно, что при подготовке 
операторов используются 
в том числе и трофейные дро-
ны-камикадзе ВСУ.
— Материальная база центра 
позволяет перепрошивать за-
хваченные вражеские квадро-
коптеры-камикадзе и в даль-
нейшем обучать пилотов, а за-
тем применять их в интере-
сах действий группировки 
«Центр», — сообщили в воен-
ном ведомстве.
Подготовку солдат совместно 
с инструкторами проводят 
технические специалисты из 
регионов Сибири, которые 
добровольно прибыли в зону 
СВО. Они оказывают посиль-
ную помощь в обучении, ре-
монте и эксплуатации беспи-
лотников. 
Наша армия, будучи в полевых 
условиях, уже наладила произ-

водство комплектующих для 
дронов. Там можно изготовить 
подвесы, пропеллеры, корпу-
сы на 3D-принтере.
— На самом деле листовки 
с агитациями пошли еще со 
времен Первой мировой вой-
ны. Такая техника зачастую 
помогает решить вопрос 
о сдаче в плен быстрее, — рас-
сказал «ВМ» военный эксперт 
Константин Рудьев.
Правда, по его словам, рань-
ше для этого использовали 
агитационные снаряды, наби-
тые листовками. И это давало 
свои результаты. 
— Так что можно сказать, что 
эти технологии просто обно-
вили, сделав их более совре-
менными, — отметил Кон-
стантин Рудьев.
Он добавил, что в листовках, 
возможно, указаны и радио-
частоты для сдачи в плен.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Оставил противника 
без снабжения
Старший лейтенант Даниил 
Костенко (1) выполнял бо-
евую задачу, которая за-
ключалась в том, чтобы со-
вершить марш в заданный 
район и поразить артилле-
рийскую установку ВСУ, 
от которой шел системати-
ческий огонь в сторону Рос-
сийской армии. Костенко, 
исполняя приказ, обнару-
жил заминированный уча-
сток местности. После 
оценки обстановки он лич-
но провел инженерную раз-
ведку, после чего проло-
жил проход через минное 
поле. После того как офи-
цер Костенко прибыл в за-
данный район, он развер-
нул орудие и приступил 
к поражению объектов 
украинских боевиков. Бла-
годаря действиям старше-

го лейтенанта были уничто-
жены артиллерийская уста-
новка противника, а также 
понтонная переправа, ве-
дущая в один из населен-
ных пунктов. Он находился 
под временным контролем 
боевиков киевского режи-
ма. Условия, которые соз-
дал Костенко, позволили 
российским войскам прак-
тически без потерь освобо-
дить поселок от вооружен-
ных формирований врага. 
Действия старшего лейте-
нанта также позволили 
полностью отрезать про-
тивника от снабжения.

Поразил огнем врага
Гвардии рядовой Игорь 
Бойков (2) в составе расче-
та артиллерийского орудия 
выполнял боевые задачи 
по поддержке подразделе-
ний российских мотострел-
ков. Они удерживали обо-
рону на вверенных им рубе-
жах. В условиях сильного 
обстрела со стороны про-
тивника Бойков вел при-
цельный огонь по объектам 
ВСУ. Благодаря точным 
ударам, мужеству, самоот-
верженности и высокому 
уровню подготовки гвар-
дии рядовой в составе рас-
чета нанес существенный 
урон украинским национа-
листам. Он смог уничто-
жить 10 артиллерийских 
орудий, большое количе-
ство автомобильной техни-
ки и пехоты противника. 
Таким образом, солдатам 
Российской армии было 
обеспечено полное выпол-
нение боевых задач на ука-
занных рубежах и уничто-
жено существенное коли-
чество сил ВСУ.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Стратегически важные объекты были уничтожены
Вооруженные силы РФ поразили склады боеприпасов 
ВСУ в Кировоградской и Киевской областях. Об этом сооб-
щил официальный представитель Министерства обороны 
России, генерал-лейтенант Игорь Конашенков. 
— Кроме того, на аэродроме Канатово в Кировоградской 
области уничтожены хранилища топлива для авиатехни-
ки ВСУ, — добавил он.
■
Пресекли попытку занять остров
Российские силы на херсонском направлении пресекли 
попытку высадки ВСУ на остров Большой Потемкин
и уничтожили 11 солдат. Об этом сообщили оперативные 
службы региона.
— В результате огневого поражения уничтожено две лод-
ки и 11 боевиков ВСУ. Помимо этого, подбита вражеская 
лодка в русле Днепра, гаубица Д-30 с боекомплектом 
в районе населенного пункта Садовое. В островной зоне 
уничтожен пункт временной дислокации одного из под-
разделений ВСУ, а на каховском направлении — позиция 
одного из подразделений ВСУ в районе Новоберисла-
ва, — рассказали оперативные службы региона.
■
Авиация нанесла точные удары по националистам
На купянском направлении подразделения «Западной» 
группировки войск совместно с авиацией нанесли пора-
жение бригадам неприятеля, рассказали в Министерстве 
обороны РФ. 
— Потери ВСУ в районах Петропавловки, Синьковки, Ива-
новки, Берестового Харьковской области и Стельмаховки 
ЛНР составили более 70 военнослужащих и два автомо-
биля, — сообщили в ведомстве.
Также, по их данным, на запорожском направлении поте-
ри ВСУ составили более 100 военнослужащих, три брони-
рованные машины, 11 автомобилей и гаубицу Д-30.
■
Военнослужащие мечтают о мирной жизни 
Многие украинские военнопленные не хотят возвращать-
ся по обмену на родину, ведь дома их ждут уголовные де-
ла за сдачу в плен и возвращение на фронт. Такое заявле-
ние сделала омбудсмен Донецкой Народной Республики 
Дарья Морозова.
— Ребята не хотят воевать, они хотят дальнейшей мир-
ной жизни, даже несмотря на тот большой период, что 
они не увидят своих близких. Они готовы оставаться 
здесь (в России. — «ВМ»), чтобы не воевать, — отметила 
Морозова.
■
Артиллерия выполняет все поставленные задачи
Десять артиллерийских полков и бригад Вооруженных 
сил России получили наименование «гвардейские» 
за время проведения специальной военной операции. 
Об этом сообщили в Минобороны РФ в честь Дня ракетных 
войск и артиллерии, который отмечался вчера в стране.
В ведомстве отметили, что два соединения удостоены ор-
дена Кутузова.
—В свой профессиональный праздник артиллеристы 
и ракетчики находятся на огневых позициях, стартовых 
позициях, продолжая выполнять задачи, которые постав-
лены перед ними, — сообщили в Минобороны России. 

Холл музея полон молодежи, 
часть ребят — в песочной 
форме. Это юнармейцы из 
ДНР. Они выстроились в ше-
ренги у входа на экспозицию 
и ждут, пока экскурсовод про-

ведет их внутрь. К молодог-
вардейцам республики присо-
единились 12 школьников из 
Херсонской области.
— Когда начались боевые дей-
ствия, нам предложили эваку-
ироваться, но мы с семьей от-
казались, — рассказала уче-
ница 10 «А» класса школы № 3 
города Скадовска Алина 
Дручковская. — А потом мы 
стали частью России! В нача-
ле учебного года нам предло-
жили вступить в «Движение 
Первых». Они организовали 
нашу поездку сюда.
Наконец группу собрали. Экс-
курсовод начала рассказ 
с истории Брестской крепо-
сти. Вспышки света, отражаю-
щиеся от восковых фигур, 
и звук сопровождающей хро-
ники... Школьники заворо-
женно слушают о первых тра-
гических днях Великой Отече-
ственной войны. Следуя за 

рассказчиком, ребята погру-
жаются в прошлое. Им гово-
рят о Битве под Москвой, жиз-
ни людей в деревнях на окку-
пированных нацистами тер-
риториях, промышленности 
в тылу, развитии образования 
и медицины в военное время.
Закончилась экскурсия в Зале 
Славы: школьники узнали 
о героях битвы под Сталин-
градом. На стенах записаны 
имена участников великого 
сражения. Кто-то даже нашел 
своих однофамильцев.
— Больше всего мне было ин-
тересно послушать об осво-
бождении Брестской крепо-
сти. Увидела, как примерно 
она выглядела, — рассказала 
ученица 10 «Б» класса школы 
№ 2 города Харцызска в ДНР 
и командир отряда «Молодой 
гвардии» «Вымпел» Вероника 
Момотова. — Очень хотели 
бы приехать в Москву еще раз.

В столичную поездку взяли са-
мых активных юнармейцев 
региона.
— Думаю, меня пригласили, 
потому что я активно участво-
вал в мероприятиях своего от-
ряда, — рассказал ученик шко-
лы № 2 города Харцызска 
в ДНР Артем Осипов. — Одно 
из них — почетный караул 
у Вечного огня. В День белых 
журавлей мы разносили почту.
Историк Александр Васькин 
рассказал «ВМ», что для детей 
из новых регионов важно 
иметь возможность развлечь-
ся и отдохнуть.
— Они в зоне риска из-за ин-
формационной войны. Поэто-
му важно рассказать, как это 
было во времена Великой От-
ечественной и что потом все 
будет хорошо. Надо приви-
вать молодежи любовь к Роди-
не, потому что за ними буду-
щее. В такие моменты пони-

маешь, что наша святая обя-
занность быть причастными 
к изучению истории своей 
страны и своего народа, — 
сказал он.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Школьники и юнармейцы 
посетили Музей Победы

В выходные 
для 800 школь-
ников из новых 
регионов, посе-
тивших форум-
выставку «Рос-
сия» на ВДНХ, 
провели экскур-
сию по Музею 
Победы.

культура

17 ноября. Ученики школы № 3 города Скадовска Херсонской области в Музее Победы (слева направо): Алина Дручковская, Макар Швец, Даня Мороз, Аня Товмасян

ИННА УДОВЕНКО
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОДВИЖЕНИЯ 
ЭКСКУРСИОННЫХ ПРОГРАММ МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ 

Турфирма организовала при-
езд школьников из новых ре-
гионов в Москву на форум 
«Россия». Приятно, что одним 
из объектов, включенных 
в экскурсионную программу, 
стал Музей Победы. Мы всегда 
готовы к приему большого ко-
личества групп, но в этот раз 
мы предусмотрели отдельные 
места в гардеробе и согласо-
вали график работы гидов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Патриотизму не нужна 
похвала окружающих

Боец отряда «Вихрь» разве-
дывательно-штурмовой бри-
гады Союза добровольцев 
Донбасса Алексей Шорохов 
(на фото) после контузии 
и осколочных ранений 
на бахмутском направлении 
начал писать художествен-
ные произведения о событи-
ях на передовой. Последнее 
из них — новелла о реальной 
фронтовой любви санитарно-
го инструктора из столицы 
Лили и командира с позыв-
ным Седой под названием 
«Жираф».

Алексей, когда вас посетила 
мысль написать произведение 
о любви в зоне боевых дей-
ствий?
Если писатель занимается де-
лом серьезно, то он похож на 
моллюска, собирающего пес-
чинки, кусочки стекла… а за-
тем все это перерабатываю-
щего. И если он делает это хо-
рошо, то получится «жем-
чуг» — законченное словесное 
произведение искусства. 
На СВО я отправился не за ли-
тературными впечатлениями, 
а просто потому, что не мог не 
поехать. Ведь там мои друзья, 
а я здоровый, сильный, доста-
точно молодой мужчина. Но 
когда получил ранение и чу-
дом выжил после авиаудара 
под Бахмутом, впервые за не-

сколько лет почувствовал не-
обходимость писать. После 
этого на реабилитации я на-
писал новеллу «Жираф» и по-
весть «Бранная слава».
Действия в новелле разворачи-
ваются на Кинбурнской косе, 
где в составе батальона 
«Вихрь» вы несли службу. 
Как вы понимаете стратегиче-
скую значимость песчаной по-
лосы для нашего государства?
Кинбурнская коса как бы «за-
пирает устье» Днепра и нахо-
дится рядом с городами Оча-
ков и Николаев, что делает 
эти территории проблемны-
ми для Украины с точки зре-
ния сосредоточения там во-
йск. Неоценима и историче-
ская значимость этой терри-
тории для нашей страны. 
Ведь с Кинбурнской косы на-
чалось восхождение полко-
водца Александра Суворова. 
Есть ли вероятность, что песча-
ную полосу может постичь 
участь острова Змеиный, 
который находится под кон-
тролем ВСУ?
Наши ребята храбро защи-
щают территории, которые 

вернулись в состав России. 
Отвоевывают населенные 
пункты, ранее находившиеся 
под контролем ВСУ. Военный 
потенциал нашей армии рас-
тет. Мы ни за что не отдадим 
Кинбурнскую косу, ведь там 
население любит Россию.
Приходилось ли вам в ходе СВО 
выявлять наводчиков на этом 
или других направлениях?
Да, были случаи, когда задер-
живали какого-нибудь дедуш-
ку, божьего одуванчика, а у не-
го — 15 мобильных телефонов 
с разными сим-картами. Если 
в Крыму до сих пор много укра-
инской агентуры, то что гово-
рить о Херсоне и Запорожье?
В новелле «Жираф» вы описы-
ваете Лилю как верующую 
«по-новомосковски», то есть 
с комфортом, девушку. Такой 
тип людей сегодня — частое 
явление? 
В начале произведения Лиля 
демонстрирует восторжен-
ную или внешнюю религиоз-
ность. Но именно это подтал-
кивает ее отправиться в зону 
СВО, почувствовать себя 
в экстраординарной реально-
сти. Там она совершает под-
виг: спасает раненых солдат. 
Эта внешняя религиозность 
стала источником настоящей, 
что случается нередко.
Если развивать тему востор-
женной религиозности, то хо-
чется спросить: а можно ли вы-
явить природу псевдопатрио-
тизма?
В зоне боевых действий к па-
триотизму относятся спокой-
но. Да, любовь к Родине — это 
мотивация, с которой многие 
отправляются на передовую, 
но они об этом практически 
не говорят. Глубокий патрио-
тизм не нуждается в похвале 
окружающих. Он никогда не 
дрогнет, его не испугают вре-
менные трудности.
Почему исторически сложи-
лось, что русским часто прихо-
дилось воевать с братьями?
Солдаты ВСУ, с которыми мы 
воюем, — это те же русские, 
просто с «промытыми» мозга-
ми. Запад 30 лет воспитывал 
украинцев с ненавистью 
к русским. Пропаганда жесто-
чайшая! Там даже не навязы-
вание западных ценностей, 
а откровенная русофобия. Им 
внушали, что они превосходят 
русских и все великие изобре-
тения создали украинцы. Те-
перь перед нами стоит гло-
бальный вопрос: как их ис-
править после нашей победы?

Союз добровольцев Дон-
басса создан для объеди-
нения и оказания помощи 
защитникам мирного на-
селения: для организации 
медпомощи раненым, 
поддержки семей воен-
нослужащих, оказания 
юридической поддержки 
ополченцам, приехавшим 
в Россию, а также для вос-
питания подрастающего 
поколения и увековече-
ния памяти тех, кто погиб, 
защищая Родину.

справка

За все время проведения 
специальной военной 
операции активисты и во-
лонтеры движения вместе 
с представителями раз-
ных общественных орга-
низаций отвезли военным 
уже 300 тонн гумпомощи. 
Помощь также оказыва-
ется семьям мобилизо-
ванных и госпиталям 
в Белгородской области. 

кстати
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Специальный корреспондент газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Зосимов начал работу в зоне специ-
альной военной операции. В каждом номере «ВМ» чи-
тайте его эксклюзивные интервью, репортажи и анали-
тические материалы из самого центра событий — До-
нецкой Народной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата



10 События и комментарии Вечерняя Москва 20 ноября 2023 года № 218 (29582) vm.ru

В минувшие выходные 
в Московской усадьбе Деда 
Мороза отметили день рож-
дения главного зимнего вол-
шебника.

На главной площади, около 
большой елки, собралось 
много детей и взрослых. 
В Московской усадьбе Деда 
Мороза окунуться в детство 
может каждый. Взрослые 
принимают участие в инте-
рактивных программах, ма-
стер-классах, например по 
изготовлению пряников, 
с удовольствием отправляют-
ся на экскурсию по усадьбе. 
— На самом деле взрослые 
мне пишут иногда даже чаще, 
чем дети. Всем нужно вол-
шебство, — рассказывает Дед 
Мороз.
Волшебство в усадьбе на каж-
дом шагу. Весь день гостей 
праздника развлекают персо-
нажи из известных русских 
сказок: Иван да Марья, Емеля 
с его Щукой. Даже Баба-яга 
заглянула на огонек. И даже 
не пакостила, а делала пред-
сказания детям и взрослым. 
— Сначала моя дочка София 
решила сделать пряник, а по-
том мы, наверное, пойдем 

на экскурсию, — рассказала 
о планах на день посетитель-
ница Наталья Кристофик.
Главным событием становит-
ся встреча с именинником. 
Дед Мороз выходит к ребятам, 
и тут же со всех сторон звучат 
самые разные вопросы. Но 
был среди них тот, что встре-
чался чаще других: сколько 
же Деду Морозу лет. Этот во-
прос волновал, кажется, каж-
дого второго гостя.
— Как-то раз мы высчитыва-
ли это, и получилось, что, ес-
ли считать от первых литера-

турных источников, мне где-
то около 190 лет. Но я сам 
после 150 уже не считаю, — 
с улыбкой отвечает зимний 
волшебник.
Что же дарить Деду Морозу? 
Тоже непростой вопрос. Он 
же волшебник, и удивить его 
наверняка сложно. Но Дед 
Мороз рассказал по секрету, 
что есть у него одно хобби: он 
коллекционирует ручки.
— У меня их уже более 150 ты-
сяч от разных людей. Это всег-
да память, — поделился Де-
душка.
Но, конечно, главный пода-
рок — это внимание. Поэто-
му и день рождения зимний 
волшебник решил отметить 
с как можно большим коли-
чеством друзей. 
— Я подумал, что много тех, 
кто не смог присутствовать на 
нем в первый день. Именно 
поэтому я решил, что в следу-
ющие выходные, 25 и 26 ноя-
бря, тоже состоится праздник. 
На нем мы начнем отсчет 
дней до Нового года, — сооб-
щил Дед Мороз.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Яркие казачьи традиции можно 
изучить через танцы и песни

Девушки в оранжевых пла-
тьях с цветочными узорами 
кружатся на сцене, словно 
летние бабочки над полем. 
Вокруг них вприсядку танцу-
ют парни в красно-голубых 
костюмах. В какой-то момент 
они размахиваются и бьют по 
сцене нагайкой — разновид-
ностью боевого казацкого 
оружия, выглядящего как 
плеть. Она сплетена из не-
скольких ремешков с кожа-
ной плоской нашивкой. Та-
нец, который исполняет кол-
лектив, как раз назван в честь 
этого оружия ближнего боя.
— Мы, конечно, используем 
реквизит, иначе мы разбили 
бы пол, — рассказывает 
12-летний танцор Денис Саве-
льев. — У нас также есть но-
мер с саблями, который назы-
вается «Салют победы». 
Он рассказывает: родители 
отдали его на танцы, потому 
что его дедушка был казаком. 
— В моей семье всегда уважа-
ли эту культуру. И я тоже 
очень хочу стать казаком 
и пойти по стопам моего деда. 
Мне очень нравится казачий 
лихой дух. Так что я слушаю 
казачьи песни и изучаю исто-
рию происхождения казаче-
ства.
И такой фестиваль, который 
проводится в Москве, — пре-
красная возможность это сде-

лать! Смотря за выступления-
ми коллективов, можно не 
только открыть для себя но-
вый вид танцев и пения, но 
и познать другую культуру 
и образ жизни. Особенно че-
рез одежду.
— На нас сейчас наряды, кото-
рые девушки носили в быту, 
на прогулки или в лес, — опи-
сывает свою красную юбку 
и кофту с цветами Виктория 

Косоурова из ансамбля «Пле-
тенька». — Есть также кубан-
ские и донские наряды: они 
украшены более богато, вы-
шивкой и камнями.
Костюмы чаще всего шьют са-
ми родители, желая, чтобы 
культура казачества продол-
жала жить и передаваться из 
поколения в поколение.
— Песни для нашего ансамбля 
мы записывали с ребятами от 

наших бабушек и прабабу-
шек, большинства из которых 
уже больше нет в живых. К со-
жалению, время не остано-
вить, но тем и ценнее то, что 
мы стараемся сохранить, — 
уверяет руководитель образ-
цового ансамбля народной 
песни «Квиток» из Краснодар-
ского края Нинель Сердюк.
Ее хор — смесь женских 
и мужских голосов — предста-

вил столичной публике про-
изведения «Щедрый вечер» 
и «Вождении козы», а также 
кубанские народные песни. 
— На кубанские земли пере-
селились запорожские каза-
ки. Они в основном охраняли 
земли от турецких набегов, — 
рассказывает Нинель Сер-
дюк. — Естественно, что боль-
шая часть кубанских песен 
были военные и строевые, 

с мужскими, сильными запе-
вами. Но когда казаки были 
на войне, военную песню мог-
ли запеть и женщины. Для ме-
ня кубанская народная — это 
синтез патриотизма военных 
песен, символ мужества и си-
лы защитников.
Всего в Московском юноше-
ском фестивале казачьей 
культуры участвовали 18 кол-
лективов. На протяжении все-
го дня для гостей работала 
планшетная выставка. Экспо-
зиция рассказывала о культу-
ре и традициях казачества. 
А после творческой програм-
мы коллективы из других ре-
гионов отправились на экс-
курсии по сто лице.
— Фестиваль проводится 
в Москве впервые. И сегодня 
он особенно нужен, — расска-
зывает организатор Москов-
ском юношеском фестивале 
казачьей культуры Мария 
Зай цева. — Мы посвятили его 
героям, отправившимся на 
спецоперацию защищать Ро-
дину. Много казаков ушли на 
СВО, и им как никогда нужна 
поддержка земляков. Кстати, 
среди зрителей сегодня они 
тоже были.
Для всех гостей на открытии 
фестиваля выступил Москов-
ский Казачий Хор.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Официально день рожде-
ния Деда Мороза впер-
вые отметили 18 ноября 
2005 года. Считается, 
что именно к середине 
ноября в Великом Устю-
ге, на родине волшебни-
ка, начинается климати-
ческая зима и температу-
ра воздуха опускается 
ниже нуля. Помогли вы-
брать эту дату, кстати, са-
ми дети.

кстати
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В пятницу в сто-
лице прошел Мо-
сковский юно-
шеский фести-
валь казачьей 
культуры, кото-
рый направлен 
на ее сохранение 
и раз ви тие тра-
диций. На нем 
побывала 
и «ВМ».

народы москвы

Вопросы диктанта 
придумывали всей страной
Вчера по всему миру прошел 
«Географический диктант — 
2023». В нем приняли уча-
стие школьники, педагоги, 
знатоки, ученые и известные 
люди. Корреспондент «ВМ» 
отправилась на главную пло-
щадку акции — в Шувалов-
ский корпус Московского 
государственного универси-
тета имени Михаила Ломо-
носова.

Диктант начался ровно в пол-
день. В зале, помимо студен-
тов вуза и жителей столицы, 
которые захотели проверить 
знания в географии, много 
знакомых лиц. Государствен-
ный деятель Анатолий Вассер-
ман, капитан команды в ин-
теллектуальной игре «Что? 
Где? Когда?» Дарина Сибуль, 
руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия — За правду» 
Сергей Миронов, телеведу-
щая и советник президента 
Русского географического 
общества по информацион-
ной политике Анастасия Чер-
нобровина, народный артист 
России Дмитрий Харатьян — 
все они внимательно читают 
задания на бланке, прежде 
чем ответить на вопрос. 

— Хотя отметок здесь не ста-
вят, но тем не менее это очень 
здорово и интересно, — гово-
рит Дмитрий Харатьян. — Уз-
нать глубже историю, тради-
ции и географию нашей стра-
ны, мне кажется, очень важно 
и нужно в наше время.
Участники отвечают на 40 во-
просов о нашей стране. Их, 
кстати, составляли не только 
специалисты Российского 
географического общества 
и знатоки интеллектуальных 
игр, но в том числе и обыч-
ные люди. 

— В этом году мы получили 
461 вопрос из 67 регионов 
России и 12 из шести зарубеж-
ных стран: Белоруссии, Лива-
на, Германии, Молдовы, Мон-
голии и Индии, — отмечает 
Анастасия Чернобровина.
Из этого числа организаторы 
диктанта выбрали пять наи-
более интересных заданий. 
Победители получили поезд-
ку в один из семи регионов 
России. Одной из таких счаст-
ливчиков стала школьница 
Арина Заикина. 
— Мой вопрос связан со сти-
хотворением Владимира Мая-
ковского, в котором он гово-
рит о горе, которую нужно 
почистить скипидаром, — по-
делилась Арина.
Как объясняет девушка, само 
произведение «Канцелярские 
привычки» посвящено непо-
рядочным туристам, оставля-
ющим разного рода надписи 
на скалах. Ответ, кстати, Ай-
Петри. 
В дистанционном формате 
к диктанту присоединились 
люди, находящиеся в Антар-
ктиде, на склоне Эльбруса 
и даже на МКС.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

19 ноября. Капитан команды, ставшей обладательницей награды «Хрустальный атом» игры 
«Что? Где? Когда?», Дарина Сибуль написала «Географический диктант — 2023» в МГУ

Бюджет двух предстоящих лет 
распределен

Пока есть человек, российскую 
культуру отменить невозможно

Госдума приняла в третьем, 
окончательном чтении про-
ект будущего федерального 
бюджета. Он рассчитан 
на 2024 год, а также плано-
вый период 2025–2026 годов. 

На данный момент большин-
ство финансовых вопросов РФ 
планируются с учетом санк-
ционной борьбы. Новый доку-
мент затрагивает нюансы воз-
можных доходов и расходов.
— В бюджете предусмотрены 
необходимые средства для вы-
полнения социальных обяза-
тельств государства: увеличе-
ние пенсий, зарплат, детских 
пособий — и одновременно 
создаются условия для разви-
тия страны, — сказал предсе-
датель Госдумы Вячеслав Во-
лодин.
Он также добавил, что в следу-
ющем году доход государ-
ственного бюджета вырастет 
на 29 процентов. При этом 
большая часть средств не за-
висит от нефтегазовой сферы.
— Бюджет следующего года 
предполагается дефицит-
ным, — объяснил экономист 

Владислав Лазарев, — потому 
что расходы планируют-
ся в размере 36,6 миллиона 
рублей, а доходы — 35 милли-
онов. 
По словам Лазарева, образо-
вавшийся дефицит в перспек-
тиве можно будет покрыть за 
счет средств Фонда нацио-
нального благосостояния. 
— Несмотря на снижение за-
висимости бюджета от нефте-
газовых доходов, стоимость 
энергоносителей остается на 
достаточно высоких отмет-
ках, — говорит экономист. — 
Кроме того, на ситуацию ока-
зывает большое влияние то, 
что страны — члены органи-
зации ОПЕК+ (государства, 
занимающиеся добычей и экс-
портом нефти. — «ВМ») пла-
номерно сокращают объемы 
добычи, и можно предполо-
жить, что цены могут вырасти 
еще сильнее.
Кроме того, он отметил, что 
увеличение цены на нефть 
также способно покрыть де-
фицит госбюджета РФ.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Взаимодействие культур — 
это одно из условий стабиль-
ного и мирного развития. 
Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин 
(на фото).

Глава государства 
отметил, что среди 
главных причин 
напряженнос ти 
в мире — претен-
зии отдельных сил 
на исключитель-
ность, в том числе и в культур-
ной сфере, и унификация. 
— Такая вульгарная глобали-
зация и, добавлю, культурная 
экспансия обернулись пода-
влением и обеднением куль-
тур, многократно умножили 
конфликтный потенциал, — 
сказал Путин.
Президент добавил, что буду-
щее — за диалогом многопо-
лярного мира, который сегод-
ня рождается, несмотря на 
попытки «отменить» нашу 
культуру.

— Я говорю именно «пытают-
ся», потому что по определе-
нию, мы понимаем, это не-
возможно, но тем не менее 

отменяют культу-
ру, в основе кото-
рой — подлинная 
свобода и мило-
сердие, любовь 
к человеку, духов-
ность. Политика 
отмены России са-
ма по себе, по сути 
своей антикуль-

турна, неоколониальна, ра-
систска, — уточнил он.
По его словам, в нашей иден-
тичности заложено неравно-
душие к чужой боли и стрем-
ление к справедливости.
— Настоящая культура никог-
да не умрет. Пока есть человек 
с его сердцем и душой, будет 
культура, а все остальное мо-
жет создавать новые возмож-
ности, это правда, — сказал 
Владимир Путин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Злоумышленник попытался 
потушить Вечный огонь

Самые талантливые получат 
предложения для стажировки

Уголовное дело возбудили 
в отношении мужчины, кото-
рый попытался затушить 
Вечный огонь на Поклонной 
горе. Об этом сообщили 
в пресс-службе Главного 
следственного управления 
Следственного комитета 
России по Москве.

Будучи в состоянии алкоголь-
ного опьянения, мужчина 
попытался затушить пламя 
Вечного огня жидкостью из 
бутылки. Злоумышленник 
также разбросал венки, воз-
ложенные в память о по-
гибших в годы Великой Оте-
чественной войны, повре-
див их.
— Фигурант задержан, в бли-
жайшее время суд с участием 
прокурора рассмотрит во-
прос об избрании в отноше-
нии него меры пресечения 
в виде заключения под стра-
жу, — отметили в Следствен-
ном комитете Российской 
Федерации.

По данным пресс-службы ве-
домства, мужчина подозрева-
ется в совершении преступле-
ния по статье УК РФ «Реаби-
литация нацизма». Доклад 
о ходе расследования запро-
сил глава СК РФ Александр 
Бастрыкин.
Как рассказал «ВМ» юрист 
Сергей Александров, есть еще 
одна статья, которая подходит 
к этому правонарушению. 
— Она звучит как «Уничтоже-
ние либо повреждение воин-
ских захоронений, а также 
памятников, стел, обелисков, 
других мемориальных соору-
жений или объектов, увекове-
чивающих память погибших 
при защите Отечества или его 
интересов либо посвященных 
дням воинской славы Рос-
сии», — рассказал Сергей. — 
По ней могут назначить 
штраф в размере до трех мил-
лионов рублей или лишить 
свободы на срок до трех лет.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

До конца года проходит ре-
гистрация вузов и коллед-
жей на участие в ХV Между-
народной олимпиаде в сфере 
информационных техноло-
гий «ІТ-Планета — 2024».

Все задания будут разделены 
в соответствии с современны-
ми отраслями экономики. 
Молодежь сможет проверить 
навыки владения языками 
программирования, операци-
онными системами, базами 
данных, разработки приложе-
ний, веб-дизайна, а также 
проектирования систем обе-
спечения информационной 
безопасности.
У образовательных учрежде-
ний, которые зарегистриру-
ются на олимпиаду, будет воз-
можность получить от орга-
низаторов дополнительные 
инструкции и методические 
материалы для подготовки 
к соревнованиям. 
— Состязания нашей олимпи-
ады нацелены на выявление 

самых способных студентов 
и молодых специалистов ИТ-
сферы, — отметила директор 
по развитию АНО «Центр раз-
вития инновационных техно-
логий «ИТ-Планета» Мария 
Кермин. — Неофициально их 
называют «олимпиада рабо-
тодателей». Участники прове-
рят уровень практической 
подготовки, получат обрат-
ную связь от экспертов. Те, 
кто справится с поставленны-
ми заданиями наилучшим об-
разом, смогут получить пред-
ложение трудоустройства или 
стажировки и поддержку их 
собственных проектов.
Кроме того, Мария Кермин 
добавила, что в соревновани-
ях ежегодно принимают уча-
стие около 20 тысяч человек. 
Такое же количество ожидает-
ся и в этот раз. 
При этом финал состязаний 
состоится в очном формате 
в конце мая 2024 года.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Дед Мороз отмечает день 
рождения вместе с друзьями

18 ноября. Юный москвич Руслан Иванов пришел в Московскую усадьбу Деда Мороза, 
чтобы поздравить зимнего волшебника с днем рождения

Организатором фестиваля 
выступили представители 
войскового казачьего 
общества «Центральное 
казачье войско» при под-
держке Департамента на-
циональной политики 
и межрегиональных свя-
зей города Москвы. По-
мимо концертной про-
граммы и выставки, на ме-
роприятии также провели 
мастер-классы по вокаль-
ному, хореографическому 
исполнению и навыкам 
военного казачьего ис-
кусства.

справка

ИЛЬЯ ГУРОВ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО ДИРЕКТОРА 
РУССКОГО ГЕОГРАФИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА 

Географию нужно знать для 
того, чтобы знать свою страну. 
Это мотор экономики. Поэтому 
второй блок диктанта — во-
просы от системообразующих, 
государствообразующих ком-
паний. Если человек не отли-
чает Краснодар от Краснояр-
ска, то менеджер из него так 
себе. Да и в других сферах это 
знание необходимо. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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17 ноября. Участницы Московского юношеского фестиваля казачьей культуры, хористы ансамбля «Плетенька» Виктория Косоурова 
(слева) и Дарья Анджан показывают наряды, которые девушки носили в быту и на прогулки
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Шумел камыш, 
деревья гнул

Номинанты 
и победители

По новостным порталам радостно прошелестела новость: 
будем теперь засаживать Россию новой культурой — ми-
скантусом. Что за зверь такой, этот мискантус?
Внешне — похож на камыш. У многих дачников в ланд-
шафтном дизайне живет мискантус, он выглядит симпа-
тично и неприхотлив. Относится к злаковым, а в ближай-
ших родственниках у мискантуса сахарный тростник 
и кукуруза, которую во времена Хрущева уже нарекали 
«царицей полей». Только — вот незадача — у мискантуса 
плодов-то никаких нет! Многолетний сорняк, зачем его 
специально высаживать ? Оказывается, на мискантус воз-
лагают амбициозные надежды: насытить рынок целлю-
лозой. Целлюлоза сегодня — это не только бумага и все-
возможная упаковка, это еще и составляющая строитель-
ных материалов, тканей, бытовой химии, пластмассы. Но 
сегодня поставщик целлюлозы — это древесина и хлопок. 
Лес, который дает около 40 тонн целлюлозы с гектара, бу-
дет расти лет 70. А незамысловатый мискантус с гектара 
даст от 4 до 8 тонн целлюлозы, но каждый год! А земли-то 
мискантус займет самые что ни на есть бросовые. Заболо-
ченные почвы, целина, где все равно ничего путного не 
растет. Срок жизни плантации — около 30 лет: один раз 
посадил и потом три десятка лет только пользуешься. 
В Подмосковье уже есть экспериментальная плантация 
мискантуса и завод по его переработке. Сейчас в планах 
внедрить «чудо-камыш» в Новосибирской области, да-
лее — везде…Но, знаете, я человек скептичный в некото-
рых вопросах. Был, помимо «невыстрелившей», но впол-
не себе мирной кукурузы, еще один проект — борщевик 
Сосновского. Его хотели использовать как идеальную 
кормовую культуру для скота и заселили этим борщеви-
ком огромные территории. А потом оказалось, «что-то 
пошло не так» и скот жевать борщевик отказывается, а ес-
ли с голодухи и ест, то молоко потом горькое. Забросили 
проект. Только вот сам борщевик уже пошел в наступле-
ние. Едешь по трассе, а по обочинам высится он, Кощей, 
ой, борщевик, бессмертный. Его свойства ведь «усилива-
ли» в нескольких НИИ! И вывели неубиваемое растение, 
семена которого хранятся в почве десятилетиями в ожи-
дании благоприятных условий. Тоже ведь какая-то «свет-
лая голова» думала, что будет лучше. А получилось эколо-
гическое бедствие. Я несколько лет борюсь вот этими вот 
руками с борщевиком возле моего дачного поселка и хочу 
сказать, что это просто какая-то лернейская гидра, кото-
рой отсекаешь голову, а она тут же отращивает десяток 
новых. Да-да, ученые с горящими глазами говорят, что 
мискантус не размножается семенами и дополнительные 
плантации захватить не сможет. Но ведь уже ведутся ге-
нетические работы, позволяющие сделать мискантус еще 
более удобным и полезным! Природа поселила мискантус 
на землях Азии, Африки и Австралии. Но человек, конеч-
но, потащил «хорошенький камышик» сначала на свои 
приусадебные участки, а теперь уже подумывает, как бы 
высаживать его в промышленных масштабах. Целлюло-
за — это, конечно, хорошо, и я двумя руками за то, чтобы 
лес не вырубали. Но как же страшно, что человек прини-
мает на себя функции бога и природы, с уверенностью 
переносит культуры с континента на континент… А по-
том в итоге признает: да, ошибочка вышла. Где «авторы» 
идеи проекта с борщевиком Сосновского? Их уже не при-
звать к ответу. Функционировали целые НИИ, писались 
научные работы, были серьезные обоснования — как без 
них. Безбрежные поля отвратительного борщевика с наг-
ло цветущими белыми шапками сейчас злорадно смеются 
и говорят что-то вроде: «Гладко было на бумаге, но забыли 
про овраги».

Уже почти 100 лет, начиная с 1927 года, еженедельный 
журнал Time в своем последнем, предновогоднем выпу-
ске объявляет «Человека года» по версии издания. Обыч-
но этим титулом награждают важных политических или 
общественных деятелей за обозначенный промежуток 
времени. Звание присуждает исключительно исполни-
тельный редактор. Ричард Штенгель, который долгие го-
ды занимал этот пост, в своей колонке объяснил, что объ-
явление «Человека года» — не знак одобрения или при-
знания популярности. По его словам, в лучшем случае это 
трезвая оценка мира и его самых могущественных людей. 
Номинация в первую очередь имеет отношение к лидер-
ским качествам. 
В разные периоды главными персонами назывались все 
президенты США, за исключением троих, при этом члены 
обеих партий. На финальной обложке журнала были и на-
ши соотечественники в лице Иосифа Сталина, Никиты 
Хрущева, Михаила Горбачева и Владимира Путина. Одна-
ко за минувшие годы случались и исключения из правил, 
когда звания удостаивались американские солдаты, жен-
щины, даже «ты», то есть все люди, которые создавали ин-
тернет-контент и вели аккаунты в социальных сетях. Сле-
довательно, если у вас была личная страничка в 2006 году, 
можете спокойно назвать себя «Человеком года». 
Давайте порассуждаем, кто мог бы претендовать на зва-
ние «Человека года» на этот раз. В 2023 году произошло 
множество важных событий, к которым относятся и госу-
дарственный переворот в Нигере с приходом к власти во-
енных, переизбрание Си Цзиньпина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана лидерами Китая и Турции соответственно, про-
должение специальной военной операции, конфликт на 
границах между Польшей и Республикой Беларусь, эска-
лация противостояния в Нагорном Карабахе. Но наибо-
лее важное событие произошло 7 октября на Ближнем 
Востоке. На мой взгляд, премьер-министр Израиля Би-
ньямин Нетаньяху — главный претендент на звание пер-
соны года, потому как с началом действий группировки 
ХАМАС на территории Израиля все взоры обратились ту-
да. В связи с этим даже Украина «с протянутой рукой» ото-
шла на второй план. ЦАХАЛ, вооруженные силы Израиля, 
сумели выправить ситуацию в свою пользу и при под-
держке США начать наземную операцию в секторе Газа. 
Вполне возможно, что если «страна иудеев» добьется сво-
их целей в Палестине, то «Человеком года» станет изра-
ильский лидер. 
Симпатии и одобрение многих за рубежом получил пре-
мьер-министр Армении Никол Пашинян. Несмотря на 
серьезную критику его политических решений и дей-
ствий, он в лице Запада стал человеком, который начал 
деятельность в сторону «демократических процессов» 
в обществе и экономике своей страны. Считаю, что Никол 
Пашинян — не главный, но один из основных номинан-
тов в первую очередь как политик, который сильно испор-
тил отношения с Россией. А ведь наша страна долгие годы 
была важным стратегическим партнером Армении.
Тройку номинантов замыкает Джо Байден. Несмотря на 
повсеместную критику, он может получить заветный ста-
тус. В первую очередь на этот выбор влияет участие и ак-
тивность президента США во многих событиях.
Кто же станет главной персоной очень насыщенного и не-
простого года? Узнаем очень скоро. Однако необходимо 
учесть, что американцы при выборе руководствуются ис-
ключительно своими интересами и взглядами на те или 
иные исторические события, которые зачастую идут 
вразрез с ценностям России и правдой. 

Финляндия закрыла в ночь с 16 на 17 ноября четыре из девя-
ти КПП на границе с Россией. Ранее рассматривался вариант 
полного закрытия границы. Россия считает идею финских 
властей деструктивной и готова обсудить озабоченности 
Хельсинки. Об этом заявила официальный представитель 
российского МИД Мария Захарова в ходе брифинга. Удастся 
ли избежать закрытия границы?
Закрыты — пока до февраля следующего года — четыре КПП 
с самым большим потоком. Формальный повод для ограни-
чений — рост числа просителей убежища в Финляндии. В ос-
новном это граждане Сирии, Сомали, Йемена и других по-
добных неблагополучных стран. Раньше число таких нелега-
лов было человек 10 в неделю, а теперь возросло до несколь-
ких десятков в день. Многие, по уверению финского МВД, 
приезжали к границе на велосипедах, и у них не было виз. 
В этой связи с 15 ноября Финляндия запретила въезд на фин-
скую территорию на велосипедах по всей границе с Россией. 
Раньше российские пограничники не пропускали людей 
к финской границе, если у них нет документов для въезда. 
Однако сейчас все больше просителей финского убежища 
стали как-то добираться до границы соседнего государства 
и уже там сразу это убежище и запрашивать. Погранслужба 
России пока не комментировала эту ситуацию. Со стороны 
Хельсинки уже звучат обвинения в том, что российские вла-
сти повторяют ситуацию, которая сложилась в 2021 году на 
белорусско-польской границе, когда в провоцировании кол-
лапса с нелегалами обвиняли Лукашенко. Теперь Москву об-
виняют в том, что это она применяет тактику Лукашенко 
и ведет гибридную войну с помощью нелегалов, чтобы доса-
дить финнам. В ходе встречи с президентом Германии Фран-
ком-Вальтером Штайнмайером его финский коллега Саули 
Ниинисте заявил, что Россия использует мигрантов для де-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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16 ноября. Финляндия. Хельсинки. Премьер-министр Финляндии Петтери Орпо во время пресс-конференции. 
Правительство Финляндии закрыло четыре из девяти КПП — Ваалимаа, Нуйямаа, Иматра и Ниирала — 
на границе с Россией в ночь на 17 ноября. Решение будет действовать до 18 февраля 2024 года.

Окно в Европу 
закрывается

стабилизации обстановки в их странах. Ниинисте считает, что 
мигранты из третьих стран прилетают в Москву и там за деньги 
им якобы помогают добраться до границы с Финляндией. Впол-
не возможно при этом, что какое-то количество нелегалов, по-
кидая территорию России, просто избавляются от документов, 
чтобы легче было получить убежище. Это распространенная 

практика для нелегалов при попадании в Европу. Но если бы 
между погранслужбами двух стран было хотя бы малое взаи-
модействие, то этих нелегалов вполне можно было бы вер-
нуть обратно. Однако в настоящее время отношения между 
Москвой и Хельсинки находятся в состоянии хуже, чем во 
времена самой лютой холодной войны. И любая, даже самая 
мелкая причина может стать триггером дальнейшей их де-
градации. Тем более что некоторые меры могут восприни-
маться россиянами как откровенное издевательство. Напри-
мер, непонятный запрет въезда даже на велосипедах. Или 
изъятие наличных евро у тех, скажем, россиян с двойным 
гражданством, которые через Финляндию направляются 
в Россию. Согласие российского МИД обсудить создавшуюся 
ситуацию вселяет робкие надежды. С условием, что к этим 
консультациям присоединились бы и погранслужбы двух 
стран, на что надежды уже меньше. В принципе и полное за-
крытие границы уже вполне возможно, учитывая стреми-
тельную деградацию двусторонних отношений. С туристиче-
скими целями Финляндия запретила въезд в свою страну 
гражданам РФ еще год назад, также она сильно усложнила 
получение виз и въезд в страну даже с визами владельцам не-
движимости в Финляндии. То есть просто так посетить свой 
финский хуторок нельзя, нужно веское основание — что-то 
вроде срочного ремонта крыши. Россияне еще сохраняют 
возможность въезжать по шенгенским визам, коих осталось 
еще 40 тысяч штук, через Норвегию, с которой у России име-
ется один пограничный переход. Впрочем, если военный 
конфликт на Украине будет еще продолжаться какое-то вре-
мя, то и полное закрытие границ всех шенгенских стран для 
граждан РФ станет вполне реальным. А «окно в Европу», ко-
торое Петр Первый как раз прорубил где-то там, в питерско-
финских болотах, окончательно закроется. 

3

4

20 ноября 1869 года родилась Зинаида Гиппиус — поэт, про-
заик, критик, драматург, публицист, которая уже при жизни 
превратилась в икону русского Серебряного века. Ее имя 
стоит в одном ряду с Анной Ахматовой и Мариной Цветае-
вой. Гиппиус уступала им по качеству своей поэзии, но «до-
бирала» за счет независимости суждений, эпатажного (лю-
била мужскую одежду) поведения, открытого нежелания 
следовать общепринятым правилам. В довершение всего 
она была красавицей. Современники по-разному отзыва-
лись о ней, называли и «декадентской мадонной», и «белой 
дьяволицей». Но все, кто ее знал, признавали, что Зинаида 
Гиппиус — яркая и несгибаемая в своих убеждениях лич-
ность. Блок писал о ее «единственности», имея в виду имен-
но это. Позже она попытается привлечь его к работе в анти-
большевистской (в 1918 году еще было возможно) прессе, 
но Блок откажется. Некоторое время он верил в революци-
онную святость «двенадцати». А вот Гиппиус возненавиде-
ла новый строй сразу и окончательно. Ее воспоминания 
о существовании в холодном и голодном расстрельном Пе-
трограде по степени ненависти к революции можно срав-
нить с «Окаянными днями» Бунина, а по глубине описания 
психологии и душевного состояния тогдашнего образован-
ного общества — с пособием по выживанию в новом бесче-
ловечном мире. В жизни Зинаиды Гиппиус «заархивирова-
лись» болезненные сущности Серебряного века: депрессии, 
любовные треугольники, невообразимая смена симпатий 
и антипатий, апокалиптические пророчества. О смене увле-
чений Зинаиды Гиппиус тоже ходили легенды, но при этом 
брак дочери обрусевшего немца с писателем Дмитрием Ме-
режковским считается в истории литературы Серебряного 
века непостижимым по своей прочности. Они были вместе 
52 года и, как писала сама Гиппиус, «не расставались ни на 

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

модератор

Ведущий рубрики «Модератор» политолог Хаджи-
мурат Плиев на холодную голову разбирается 
вовсех подводных течениях политической жизни. 

Белая дьяволица 
Серебряного века

один день». Правда, многие годы прочный семейный и духов-
ный союз дополнялся Дмитрием Философовым — известным 
литературным критиком, одним из организаторов объедине-
ния «Мир искусства». Лучшая книга стихов Гиппиус «Сияние» 
была написана в эмиграции. В Париже ее ненависть к больше-
викам, желание «свидетельствовать о правде, говорить, кри-

чать о ней» только окрепли. Во Франции в среде эмиграции 
Гиппиус и Мережковский пытались сохранить дух Серебря-
ного века, объединить русских литераторов в обществе «Зе-
леная лампа». Творчество Зинаиды Гиппиус многогранно. 
«Жизнь и мой разум, огненно-ясный, вы двое — ко мне бес-
пощадней всего» (есть у нее такие строчки). Огненно-яс-
ный разум одновременно создавал ложный образ Гиппиус 
как эпатирующей публику своими вольностями, любовны-
ми романами, нестандартной одеждой поэтической дамы, 
но и уверенно вел ее по жизни, заставляя принимать един-
ственно правильные решения. Это был и брак с одним из 
лучших писателей своего времени (наряду с Буниным он 
номинировался на Нобелевскую премию) Дмитрием Ме-
режковским; и приобретение задолго до революции скром-
ной квартиры в Париже, куда они вошли в 1920 году к зави-
сти других эмигрантов, «открыв дверь своим ключом»; 
и своевременный отъезд из Советской России. В чем-то она 
даже оказалась прозорливее, чем ее умнейший и бесконеч-
но образованный муж. Едва ли она не любила СССР сильнее, 
чем он. Но когда в начале войны Мережковский призвал 
русскую эмиграцию к борьбе с большевизмом и сравнил 
Гитлера с Жанной д’Арк, она написала в своем дневнике: 
«Это конец!» Зинаида Гиппиус все оценивала точно. Свиде-
тельство тому — цикл ее воспоминаний «Живые лица». Как 
живые, перед читателями проходят: Александр Блок, Вале-
рий Брюсов, Василий Розанов, Федор Сологуб, фрейлина 
последней императрицы Анна Вырубова и даже Лев Тол-
стой, у которого Гиппиус и Мережковский гостили в Ясной 
Поляне. После смерти мужа она жила тихо, работала над 
биографией Мережковского. Зинаида Гиппиус умерла 
в сентябре 1945 года, похоронена рядом с мужем на кладби-
ще Сент-Женевьев-де-Буа в Париже. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит семья Соловьевых. Иван и Валерия привели свою дочку Полину в Усадьбу Деда Мороза в Кузьминках, чтобы девочка смогла отпра-
вить ему письмо. Причем сделать это как можно раньше, чтобы зимний волшебник быстрее его прочитал и ответил. Отправить письмо Деду Морозу сейчас можно, 
положив его в один из ящиков, открывшихся по всей Москве — в парках, торговых центрах и на культурных площадках города их больше 150. За доставку самых 
сокровенных детских желаний будут отвечать снеговики-почтовики. Читать и отвечать на письма будет сам Дед Мороз со своей внучкой Снегурочкой. А еще по-
может им Баба-яга — уж она-то точно сможет определить, кто вел себя хорошо, а кто — нет. 

Автор песочной анима-
ции — режиссер-мульти-
пликатор Кэролин Лиф. 
В 1969 году она создала 
первый песочный мультик 
«Песок, или Петя и Волк» 
по симфонической сказке 
Сергея Прокофьева.

кстати

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 10

Начался судебный процесс, 
родился патриарх 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1864 год.Александр II 
подписал указ о принятии 
судебных уставов Россий-
ской империи. Они дали 
старт судебной реформе 
1864 года и системе суда 
присяжных в России.

1935 год.Летчик-испыта-
тель П. М. Стефановский 
в рамках проекта «Звено» 

впервые в мире поднял 
в воздух тяжелый бомбар-
дировщик ТБ-3 с пятью за-
крепленными на нем истре-
бителями.

1945 год.Начало Нюрн-
бергского процесса — суда 
над военными преступни-
ками нацистской Германии.

1946 год.Родился епископ 
Русской православной 
церкви, Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. 

Календарь читал 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в день

Каждый десятый 
не рад отпуску 
коллег в конце 
декабря. И как вам?

ПАВЕЛ ЗЮКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО НАЛОГАМ МГО ОПОРЫ РОССИИ

Я не согласен с результатами 
опроса. Как показывает прак-
тика, сотрудники компаний 
действительно часто берут от-
пуск перед праздниками. Од-
нако в декабре отдыхать не 
так экономически выгодно, 
как, например, в августе. Сум-
ма отпускных зимой ниже, 
ведь рабочих дней в месяце 
меньше — так устроен алго-
ритм расчета, предусмотрен-
ный законодательством. При 
этом для специалистов-нало-
говиков зима — время, когда 
проводятся спецмероприя-
тия, выдаются премии, поэто-
му сотрудники должны при-
сутствовать на работе.

КИРИЛЛ ГУСЕВ
ПСИХОЛОГ

Я считаю, что некоторые люди 
воспринимают взятый в дека-
бре отпуск коллег как допол-
нительную возможность зара-
ботать. При этом сотрудник, 
который получает меньше, не 
готов к увеличению своего 
рабочего функционала. Осо-
бенно если трудиться придет-
ся за двоих без доплат. На мой 
взгляд, люди часто могут раз-

дражаться от ухода в отпуск 
своих товарищей, ведь они не 
могут реализовать себя на ра-
боте, построить карьеру или 
отдохнуть самим. 

ИРИНА СВЯТИЦКАЯ
ДИПЛОМИРОВАННЫЙ КАРЬЕРНЫЙ 
КОНСУЛЬТАНТ

Отпуск в конце года доступен 
далеко не всем. Для некото-
рых отраслей декабрь — это 
не только время, когда можно 
получить максимальную при-
быль, но также большая на-
грузка и суета. Например, 
в сферах развлечений или ре-
тейла. Они перед Новым го-
дом проводят праздничные 
мероприятия и акции. Там 
важен каждый сотрудник, 
и уход коллеги в отпуск, дей-
ствительно, может разозлить 
коллег. Кроме того, в декабре 
бухгалтеры сводят итоговые 
показатели года. Также ново-
годняя суета предполагает 
перевозки, поэтому сотрудни-
ки логистической и финансо-
вой сфер тоже не склонны ухо-
дить в отпуск зимой. Прежде 
чем выбирать сферу деятель-
ности, лучше держать в голо-
ве, будет ли шанс взять отпуск 
в конце декабря или нет. 

Каждого десятого работника разозлит решение колле-
ги взять отпуск в конце декабря. Об этом свидетельству-
ют данные соцопроса одного из сервисов по поиску ра-
боты. Чаще других не одобряют декабрьские отпуска 
товарищей инженеры, налоговики и кассиры.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Уловимые 
мстители
Месть — это ответная реакция на несправедливую обиду. 
Но в отличие от сдачи, когда в ответ на тумак мальчишка 
в детском саду просто толкает обидчика, месть — это всег-
да преувеличенный ответ. Когда в ответ на тумак валят на 
землю и бьют ногами, чтобы не повадно было. Подсказка 
и поощрение со стороны родителей могут только подлить 
масла в огонь. «Дай ему как следует!» Малыши «дают сда-
чи» прежде всего тем, кто норовит по привычке помочь. 
Помощь малыши могут воспринимать как насилие. «На-
день шапку!», «Посмотри мне в глаза!», «Иди спать немед-
ленно!» Как сопротивляться? Нечаянно разбитая чашка, 
оторванная пуговица на мамином пальто могут быть спо-
собами мести ребенка родителям за невнимание к его 
желаниям и просьбам. Точно так дошкольник может 
«украсть» машинку у сверстника-задаваки, спрятав ее за 
шкафом. Неравенство пропитано мотивами обиды и воз-
мездия. Если у детей месть проявляется явно, всегда мож-
но отследить, что послужило детонатором для ответной 
агрессии, у взрослых же месть — отложенная реакция. 
«Ага, — думает мститель, — ты у меня еще попляшешь! 
Придет время, я отвечу!» Помните, как в фильме «Служеб-
ный роман» герой Басилашвили Самохвалов в ответ на 
пощечину Новосельцева не стал его хлестать по щекам 
в ответ. Он просто шепнул Мымре, что никто ее не любит, 
а просто на спор делает карьеру, осторожно, Людмила 
Прокофьевна. Умение ответить стократно, чужими рука-
ми и не сразу считается у мстительных людей верхом вир-
туозности. Радости Старухи Шапокляк! Можно написать 
анонимку, пустить дурной слух, добавив для правдопо-
добности немного правды. В этом смысле друзья и колле-
ги опаснее врагов, которые не знают подробностей вашей 
жизни. Конечно, месть — это инструмент не самых силь-
ных, им пока страшно терять репутацию «хороших лю-
дей». Значит, они уязвимы и могут быть разоблачены. 
Разоблачать их надо, потому в условиях безнаказанности 
неуловимый мститель становится серийным агрессором, 
даже если агрессия носит упреждающий, демонстратив-
ный характер. Часто это повод идти к психологу, чтобы 
разобраться с высокой готовностью к ответу. Опыт таких 
автоматизмов накапливается в семьях с жестокими отно-
шениями. А преувеличенное желание мстить вовлекает 
в круг мести ни в чем не повинных людей. Взрослый дядя, 
отец может мстить, срываться на своих детях за дурное 
отношение начальника на работе. Переадресация агрес-
сии может стать правилом, и тогда домочадцам несдобро-
вать, в доме может вестись настоящая война всех со все-
ми. Месть — это ненормальный способ разрешения ста-
рого конфликта. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Юридические
услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
21/ХI ЛюБоль. 22/ХI Старомод-
ная комедия. 23/ХI Старомод-
ная комедия. 24/ХI Под одной 
крышей. 25/ХI Tout Paye, или 
Все оплачено. 26/ХI Tout Paye, 
или Все оплачено. 28/ХI Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро. 29/ХI Последний поезд. 
30/ХI Поминальная молитва. 
2/ХII в 13 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 3/ХII в 13 ч. 
и веч. премьера Маяковский. 
5/ХII Бег. 6/ХII Женитьба.
В Театре эстрады.
Берсеневская наб. 20/2.
4/ХII Tout Paye, или Все опла-
чено.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей 
А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХI веч. Концерт «Букет 
цветов из Ниццы». Арии из опер 
и оперетт зарубежных компо-
зиторов. Дворжак, Пуччини, 
Верди, Кальман, Легар. Ирина 
Гайдукова (сопрано), Лолита Бе-

галиева (фортепиано), Арсений 
Нечаев (ведущий, художествен-
ное слово).
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/ХI веч. «Шедевры немецкого 
барокко». Исполнители — 
лауреаты международных 
и всероссийских конкурсов, 
солисты творческого коллек-
тива Luminis artis: Марина 
Шиганова (барочная скрипка), 
Никита Засыпкин (барочная 
виолончель), Валерий Харламов 
(клавесин).
Российский националь-
ный музей музыки. Музей 
С. С. Прокофьева.
Камергерский пер., 6. 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1172), 
✆ (915) 168-07-14.
26/ХI в 16 ч. «Лирические 
раритеты». Гаврилин, «Вечерок» 
(дуэт для сопрано и меццо- 
сопрано), Таривердиев, моно-
опера «Ожидание» (по поэме 
Роберта Рождественского «Ожи-
дание (монолог женщины)» 
(1982). Свиридов, романсы для 
меццо-сопрано. Исполнители: 
Вера Рыжова (сопрано), Полина 
Ермолаева (меццо-сопрано), 
Мария Шкалевич (фортепиано).

Занятия песочной анимацией увлекают 
представителей старшего поколения
22 ноября в центре москов-
ского долголетия «Текстиль-
щики» пройдет мастер-класс 
по рисованию и живописи 
творческого клуба «От ше-
девра к шедевру». А вот 
в Чертанове Южном участни-
ки проекта «Московское дол-
голетие» уже два года рису-
ют песком.

Средняя продолжительность 
жизни в России у женщин — 
77,8 года, у мужчин — 67,6 го-
да. Ученые уверяют, что эти 
цифры можно значительно 
увеличить, если заниматься 
физкультурой, правильно пи-
таться, отказаться от вредных 
привычек и поддерживать ум-
ственную активность, то есть 
постоянно учиться новому, 
развивать свои возможности.
— Наша студия «Песочной 
анимации» работает два го-
да, — рассказывает педагог 
Кристина Комкина. — Но я не 
устаю удивляться, как меня-
ются люди на наших заняти-
ях. Приходит ученик старше-
го возраста, стесняется, робко 
берет песочный карандаш 
и пробует создавать рисунок 
на подсвеченном экране 
планшета. Сразу получается 
не у всех, но я стараюсь успеть 
снять картину, чтобы через 
месяц-два начинающий ху-
дожник заметил свой про-

гресс. Впрочем, прогресс не 
только в творчестве, но и в об-
щении. У нас добрая атмосфе-
ра, располагающая к душев-
ным разговорам. 
Москвичка Елена Гунина про-
работала воспитателем более 
20 лет. Раньше она учила де-
тей, теперь — сама ученица.
— Мы с подругой Инной Булга-
ковой стараемся не пропу-
скать уроки, ведь они заряжа-
ют позитивом, а творчество 

окрыляет. Особенно когда есть 
интересные идеи. Сейчас гото-
вимся к Новому году, будем 
делать поздравительный ро-
лик. Педагог снимает, как мы 
рисуем из песка избушку, снег, 
елочку, монтирует видеоза-
пись, накладывает музыку, 
и получается мультик. Даже 
удивительно: неужели я дей-
ствительно так умею...
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

15 ноября. Слева направо: преподаватель песочной анимации Кристина Комкина рассказывает, 
как рисовать этим необычным материалом, ученице Инне Булгаковой
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